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Багровый  цвет  снегопада

откроем 
«музыкальную 
шкатулку»

Два года назад участники 
второго Всероссийского фести-
валя-конкурса «Музыкальная 
шкатулка», прощаясь со свои-
ми новыми друзьями, догова-
ривались встретиться вновь в 
Верхней Салде уже на третьем 
конкурсе. И мы рады объявить, 
что третья «Музыкальная шка-
тулка» готовится к открытию. 

Организаторы этого творче-
ского соревнования прекрасно 
помнят выступление пианистки, 
победительницы первого конкур-
са Анастасии Карпенко из Сарова. 
На втором шквал аплодисментов 
достался салдинскому дуэту «Ис-
корки» – Марии Тимоховой и Гле-
бу Луконину, скрипачке Валерии 
Абрамовой из Барнаула, пианисту 
из Нижней Салды Михаилу Углову. 

«Музыкальная шкатулка» под-
твердила членство в Ассоциации 
музыкальных конкурсов России. 
И благодаря поддержке гене-
рального спонсора – Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА, информацион-
ному сопровождению областного 
Министерства культуры, админи-
страции городского округа наш 
конкурс вновь состоится. 

Ждём вас, уважаемые жи-
тели города, с 10 по 13 апреля 
2014 года на выступлениях юных 
музыкантов в Детской школе ис-
кусств и на церемонии открытия, 
а также на концерте членов жюри 
«Музыканты – детям» во Дворце 
культуры имени Агаркова. 

Председатель жюри конкурса – 
Игорь Райхельсон – композитор, 
пианист, дирижёр с мировым име-
нем, автор произведений, испол-
няемых Юрием Башметом, Игорем 
Найдиным, безусловно, является 
музыкальным событием для на-
шего города. 

Наши спонсоры и организато-
ры конкурса вновь подарят Верх-
ней Салде праздник Большой 
Музыки, который обязательно на-
полнит наши сердца Вдохновени-
ем и Счастьем! 

Елена СуроВа, 
директор Детской школы искусств

 
от редакции. В ближайших 

номерах «Новатор» обратится к 
истории конкурса, чтобы напом-
нить читателям о самых интерес-
ных моментах «Музыкальной шка-
тулки».

Прошло четверть века после выво-
да советских войск из Афганистана. 
Построены десятки памятников вои-
нам-интернационалистам, реконстру-
ирован «Чёрный тюльпан» в Екатерин-
бурге, на бронзовых плитах которого 
высечены имена пятерых наших зем-
ляков, навсегда оставшихся молоды-
ми, подкошенными пулями в Афгане: 
Игорь Васиков, Евгений Васин, Алек-
сандр Синельников, Эдуард Чекмарёв, 
Василий Шамарин. Прошло четверть 

века... А слёзы матерей не высохли, а 
рана на сердце, оставленная той непо-
нятной и страшной войной, не заруб-
цевалась.

«Не волнуйся, мама, скоро вылетаю 
домой», – писал Эдуард Чекмарёв, на-
граждённый орденом Красной Звезды. 
Посмертно.

Раньше 15 февраля отмечался как 
День вывода советских войск из Аф-
ганистана. В 2010 году Федеральный 
закон назвал эту дату «Днём памяти о 

россиянах, исполнявших служебный 
долг за пределами Отечества». 

Более 15 тысяч советских солдат и 
офицеров сложили головы в Афгане. 
Из 120 ребят нашего района, вернув-
шихся из Демократической респу-
блики Афганистан, в живых сегодня 
96 человек. Воины-интернационали-
сты словно растворились в мирных ты-
сячах салдинцев. Не выпячивают себя, 
не требуют повышенного внимания к 
их подвигам. Просто живут, воспиты-
вают детей, поддерживают друг дру-
га, ведут патриотическое воспитание 
молодёжи. Только тихий звон много-
численных медалей и орденов выдаёт 
афганцев, да неведомая сила тянет их 
за реку Амударью, где жгучий ветер с 
примесью пороха развеял навсегда 
чувство страха. 

На митинге 15 февраля председа-
тель общественной организа-
ции инвалидов Афганистана 
Игорь Степанов произнёс: 

15 февраля в Верхней Салде всегда идёт снег. И красные гвоздики, кото-
рые Лидия Чекмарёва приносит на могилу сына и к памятной плите около 
кинотеатра «Кедр», мгновенно засыпает хлопьями снежинок. Багровые 
цветы как будто седеют. Так же как в одночасье стали седыми волосы Лидии 
Никитичны. 17 января 1988 года её сын прапорщик Эдуард Чекмарёв в со-
ставе экипажа вертолёта обеспечивал прикрытие действий пограничного 
десанта. При очередном заходе на огневые позиции противника вертолёт 
был подбит. он остался на той войне. остался молодым, красивым, плани-
рующим посвятить себя авиации, воспитать сына настоящим мужчиной... 
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Радиопульт  не  заменит  профессионального  машиниста

Поставщик  прессов  неизменен 

Фундамент  сдан!
10 февраля комиссия, 

в состав которой входили 
представители цеха № 21 
ВСМПо, отдела капиталь-
ного строительства зданий 
и сооружений, управления 
главного энергетика объ-
единения и генерального 
подрядчика – фирмы «Та-
гилстрой», провела экза-
мен фундамента будущей 
шахтной печи. 

Строительство фундамен-
та для шахтной печи, которая 
будет проводить термооб-
работку изделий кузнечно-
го комплекса, стартовало в 
сентябре прошлого года и в 
феврале 2014-го удачно фи-
нишировало. Основные оси 
и размеры, которые наибо-
лее важны для монтажа обо-
рудования печи, выдержаны. 
Последнюю точку в процессе 
приёмки поставил предста-
витель израильской фирмы-
изготовителя Electrotherm, 
прибывший на ВСМПО 
17 февраля. Через несколько 
дней с приездом его коллег 
начнётся следующий этап 
возведения шахтной печи – 
монтаж её основного обору-
дования. 

Чтобы  масло 
не  бежало 

Насыщенным в пла-
не ремонтов стал минув-
ший 2013 год для цеха 
№ 6 ВСМПо. объём на капи-
тальный ремонт основных 
средств и переоборудова-
ние составил 14,5 миллио-
нов рублей. 

Благодаря увеличению 
финансирования и своевре-
менным поставкам оборудо-
вания вместо пяти заплани-
рованных удалось поменять 
восемь трансформаторных 
подстанций. А вот с заплани-
рованной заменой масляных 
выключателей на вакуумные 
пришлось подождать. Здесь 
служба закупок сработала в 
минус, и заменить все 27 вы-
ключателей к январю этого 
года, как планировали, ра-
ботники цеха № 6 не смогли. 
Но работа продолжается, 
вакуумные выключатели от-
делом № 63 поставлены на 
ВСМПО в январе 2014 года. 
Всего же из 775 ячеек с мас-
ляными выключателями по-
ловина – 359 штук – замене-
ны на вакуумные. На будущий 
год планируется, согласно 
плану капитального ремонта 
основных средств, заменить 
ещё 21 старый аппарат. 

Как отметил заместитель 
начальника цеха № 6 Васи-
лий Приставка, вакуумные 
выключатели просты в об-
служивании: нет необходи-
мости доливать и менять 
масло, регулировку прово-
дов делать также не нужно. 
Достаточно их просто проте-
реть, а после 25 лет службы 
заменить на новый. Установ-
ка вакуумных выключателей 
улучшает экологическую об-
становку.

Программа модерниза-
ции кранового хозяйства 
ВСМПо активно реализуется 
на предприятии третий год. 
В 2013-м все три грузоподъ-
ёмных агрегата второго от-
дела цеха № 1 попали под 
действие этой программы, 
уступив свои места новым 
механизмам. Теперь крана-
ми грузоподъёмностью пять 
тонн можно управлять, не 
поднимаясь в кабину. 

– У нас восемь операторов-
крановщиков прошли обучение, 
– рассказывает мастер отдела 
Сергей Червов, – и все могут 
управлять краном с помощью 
наземного пульта. Но совсем 
без крановщиц мы пока обой-
тись не можем. На участке 

есть операции, когда прихо-
дится перевозить грузы либо с 
большим весом, либо с крупны-
ми габаритами. А эту опера-
цию пока машинисты кранов 
производят только из кабины. 

Владеть пультом крана пла-
нируется обучить не только 
крановщиков, но и рабочих 
основных производственных 
переделов. Обладая необхо-
димыми навыками, прокатчик, 
например, может сам обеспе-
чить свой участок необходи-
мыми заготовками, переме-
стив их с помощью крана. 

– У нас три крана, одна кра-
новщица, приходится её го-
нять то на один кран, то на 
другой. А с радиоуправляемыми 
грузоподъёмными механизма-

ми такой проблемы нет. Взял 
пульт и сделал всё, что тебе 
надо. Это и по времени выгод-
но, и для производства хорошо. 

Но всё новое всегда вызыва-
ет сомнение. Вот и к управля-
емым с земли кранам отноше-
ние неоднозначное.

– Конечно, мы прошли обу-
чение, – рассказывают прокат-
чики Виталий Бортнов и Вадим 
Леонтьев, – неделю учились, 
потом экзамены сдали, но всё 
это нам лишь дополнительная 
обязанность и ответствен-
ность, за которую, к тому же, 
не платят. Каждому следу-
ет своим делом заниматься. 
Кранами крановщицы должны 
управлять, профессионально 
и безопасно. Если я взял пульт, 

то рядом со мной обязатель-
но должен быть стропальщик, 
сам я не имею права закреплять 
стропы и разворачивать груз. 
То есть мне нужен напарник. А 
я на станке работаю один, и он 
один. И у каждого из нас норма.

Да, тут не получится двух 
зайцев одним выстрелом 
убить. Но то, что обновлённые 
краны улучшили условия тру-
да самих машинистов кранов 
– это факт бесспорный. А как 
сделать так, чтобы и организа-
ция труда на участках улучши-
лась, – тут своё слово должен 
сказать цеховой менеджмент, 
используя принципы мотива-
ции для владеющих смежными 
профессиями.  

Эльвира ПрИКаЗЧИКоВа

К  новым  кранам  прибавить  мотивацию  

Впервые и всего на один 
день приезжали на ВСМПо 
представители израиль-
ской фирмы Assatec, кото-
рая проектирует системы 
автоматизации и роботи-
зации технологических 
процессов. Целью визита 
стало знакомство с титано-
вым производством и пре-
зентация своих возможно-
стей.

– В России – второй раз, но в 
такой холод – впервые. Очень 
тяжело из +25 окунуться в 
-25. Нас, конечно, предупреди-
ли, мы оделись, но всё равно 
замёрзли, – с темы о суровой 
уральской зиме начал разго-
вор Шай Ротем, главный ин-
женер компании Assatec. 

Израильтяне продемон-
стрировали слайды и расска-
зали о проектах, которые уже 
реализовали в аэрокосмиче-

ской отрасли. Assatec делает 
первые шаги на российском 
рынке и не скрывает актив-
ного  интереса к Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА как к по-
тенциальному заказчику. За-
казчику, например, системы 
роботизации процесса штам-
повки, которую израильтя-
не успешно реализовали на 
рыбинском «Сатурне». Робот 
фирмы Assatec без вмеша-
тельства человека проде-
лывает все манипуляции со 
штамповкой: разогревает её в 
печи, кладёт на пресс, а потом 
зачищает. 

Подобные системы фирма 
Assatec создала и успешно 
запустила в эксплуатацию 
также у себя на родине и на 
предприятиях Америки, Ир-
ландии. 

Специалисты ВСМПО во 
время презентации обратили 

особое внимание на проекты  
роботизированной контроль-
но-измерительной машины 
для измерения пресс-форм и 
роботизированной зачистки 
пресс-форм. Сегодня эта ра-
бота производится вручную и 
не всегда выполняется каче-
ственно.  

– Подобными роботами хо-
рошо бы оснастить все цехи 
кузнечно-прессовой группы 
– № 21, 22, 37, где необходимо 
зачищать штампы после 
производства штамповок. 
Сделать что-то в виде ма-
нипулятора с неким набором 
инструментов и заданной 
программой, – поделился 
мечтами Александр Смирнов, 
руководитель группы по дого-
ворной работе цеха № 24. 

– Наши роботы умеют всё, 
что ни пожелаете, даже кофе 
приготовить, – нахваливали 

свою продукцию израильские 
специалисты. 

– Мы привыкли, что роботы 
– это японское ноу-хау, – «про-
воцировали» гостей корре-
спонденты. 

– Совершенно верно. Не-
посредственно роботов мы 
не производим, но знаем, как 
управлять ими. Сотрудни-
чаем с японской компанией 
Fanuc, производителем про-
мышленных роботов. Специ-
алисты Assatec уже делают 
инжиниринг – пишут про-
граммное обеспечение. 

Пока что будем ждать от 
ВСМПО чертежи в 3D-моделях, 
чтобы понять, насколько 
полно сможем решить по-
ставленные вами задачи. 

Мы хотим быть ответ-
ственными за наши слова.  

Наталия КоЛЕСНИЧЕНКо

наши партнёры

Израильские  мозги  японских  роботов

Представители компании 
SMS MEER уже давно ста-
ли своими в Корпорации 
ВСМПо-аВИСМа, приезжая 
в Верхнюю Салду очень 
часто. На прошлой неделе 
вице-президент компании 
Мартин Кунц и советник 
по направлению «ковка» 
Виктор Нойвирт работали 
в цехе № 22, где реализует-
ся ряд важных совместных 
проектов. 

36 лет в цехе № 22 ВСМПО 
отработала радиально-ко-
вочная машина производства 
немецкой фирмы SMS MEER. 
Теперь на месте демонти-
рованного ЗАКа устанавли-
вают новый пресс усилием 
4 000 тонн, изготовленный той 
же немецкой фирмой. 

Кроме «четырёхтысяч-
ника», SMS MEER обязуется 
поставить для ковочного 
комплекса ВСМПО кольцера-
скатную линию – самую совре-
менную в мире!

– Мы очень тесно работа-
ем с компанией ВСМПО, стали 
хорошими друзьями и с удо-
вольствием сюда приезжаем. 
Мы были в цехе № 22 несколько 
месяцев назад. То, что увидели 
в этот приезд, даёт основа-
ния сказать, что здесь про-
ведено очень много работы 
и совершенно по-другому всё 
выглядит. Конечно, многое 
ещё предстоит, но мы уве-
рены, вместе у ВСМПО и SMS 
MEER всё получится, – опти-
мистично заявили немецкие 
специалисты. 

Виктор Нойвирт и Мартин Кунц, курируя строительство пресса 4 000 
и проектирование новой кольцераскатной линии, 
бывают в Верхней Салде практически каждый месяц
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Десять  направлений  кадрового  менеджмента
«Кадры  решают  всё!»  –  этой  фразе  79  лет, но  она  актуальна  как  никогда 

– Владимир Владимиро-
вич, управление персоналом 
настолько объёмная сфера 
менеджмента, что вряд ли 
есть направление деятель-
ности Корпорации, никак не 
связанное с руководимой 
Вами дирекцией. Но если 
всё-таки конкретизировать 
то, чем занимаются вверен-
ные Вам службы, то как Вы 
сформулируете задачи, кото-
рые решаете?

– Задачи в одном интервью 
перечислить трудно, а вот 
стратегические направления, 
по которым наша дирекция 
строит свою работу, назову. 
Их десять. Это обеспечение 
производства человеческими 
ресурсами; система оплаты 
труда и стимулирования пер-
сонала; реализация программ 
социального развития; обу-
чение и развитие персонала; 
развитие корпоративной куль-
туры; управление результа-
тивностью (эффективностью) 
использования человеческих 
ресурсов; оптимизация чис-
ленности и структуры персо-
нала; управление производи-
тельностью труда; управление 
стоимостью персонала.

– одно из наиболее об-
суждаемых и социально 
заметных мероприятий, 
проводимых дирекцией по 
управлению персоналом, 
– это проходящая сейчас 
оптимизация численности 
управления ВСМПо, то есть 
сокращение кадров. Как про-
ходит процесс, есть ли обра-
щения в суд или комиссию 
по трудовым спорам? Кого 
чаще – опытных ветеранов 
или начинающих сотрудни-
ков – сокращают в отделах 
управления? Все ли дирек-
ции выполнили приказ ге-
нерального директора в том 
объёме, который был рас-
считан для всех? 

– В результате из штатного 
расписания управлений было 
исключено 114 штатных еди-
ниц: 89 по цеху № 12 ВСМПО, 25 
по цеху № 51 АВИСМА. По цеху 
№ 12 ВСМПО из 89 штатных 
единиц были сокращены 5 ва-
кансий, 14 работников, долж-
ности которых были сокраще-
ны, находятся в социальном 
отпуске или в отпуске по уходу 
за детьми до полутора или трёх 
лет, переведено внутри пред-
приятия 45 работников, уво-
лено в связи с сокращением 
должности 25 работников. 

По цеху № 51 АВИСМА из 
25 штатных единиц были со-
кращены три вакансии, один 
работник, должность которого 
была сокращена, находится в 
отпуске по уходу за ребёнком 
до трёх лет, переведено внутри 
предприятия семь работников, 
уволено в связи с сокращением 
должности девять работников, 
два работника, чьи должности 

были сокращены, находятся на 
длительном листе нетрудоспо-
собности, с тремя работниками 
проводится процедура трудо-
устройства (срок окончания 
процедуры – 7 апреля нынеш-
него года). 

– В части служб перешли 
в этом году на фиксирован-
ную систему оплаты труда. 
Перед тем, как были зафик-
сированы зарплаты, прошло 
так называемое грейдирова-
ние должностей по уровням 
сложности выполняемой 
работы. Получилось прибли-
зить по уровню зарплаты спе-
циалистов из разных дирек-
ций, но выполняемых работу 
одного уровня сложности?

– Если заговорили о заработ-
ной плате, то я бы предложил 
расширить диапазон разговора 
на эту тему. И довести до сведе-
ния наших сотрудников некото-
рые итоги прошлого. Вначале 
несколько цифр. Средняя зара-
ботная плата в 2013 году соста-
вила в целом по ВСМПО – 30,9 
тысяч рублей, прирост к 2012 
году составил 9 %. Заработная 
плата рабочих выросла на 12 % 
с 24,1 до 27 тысяч рублей, а зар-
плата руководителей и специ-
алистов выросла на 8 % с 33 до 
35 с половиной тысяч. 

Трудоёмкость выпуска то-
варной продукции в 2013 году 
выросла на 9 % против уровня 
2012 года и составила 9,2 мил-
лиона нормо-часов. При этом 
среднесписочная численность 
персонала промышленной 
площадки ВСМПО выросла 
всего на 1 % к 2012 году. Это го-
ворит об увеличении произво-
дительности труда персонала. 
Выработка на 1 работающего 
составила 631 нормо-час, что 
на 8 % выше, чем в 2012 году. 

При этом наблюдается высо-
кий, до 25, процент отвлечений 
от основной деятельности, ко-
торый говорит о неэффектив-
ном использовании персонала.

В целом показатели ра-
боты удовлетворительные, 
работники ждут роста зара-
ботной платы, а  законы эко-
номики требуют опережения 
роста производительности 
труда над ростом заработной 
платы. Именно к этому мы и 
будем стремиться в 2014году, 
который объявлен  годом 
эффективности. 

Шла большая работа по оп-
тимизации структуры заработ-
ной платы у разных категорий 
персонала. В результате доля 
постоянной части заработной 
платы работников в сравнении 
с 2012 годом увеличилась с 55  
до 60 %. Повышение произве-
дено с учётом роста потреби-
тельских цен на товары и ус-
луги в Свердловской области и 
Пермском крае. В соответствии 
с требованием трудового за-
конодательства на ВСМПО вы-
делена в отдельную доплату 
денежная компенсация за ра-
боту во вредных условиях тру-
да и в дальнейшем планиру-
ется совершенствование этой 
системы. Напомню также, что 
в прошлом году у нас появи-
лась единая корпоративная та-
рифная сетка по оплате труда, 
работающая и на ВСМПО, и на 
АВИСМЕ. 

Активно шла работа по 
переводу сотрудников на си-
стему, основанную на базовой 
зарплате. То, о чём вы спроси-
ли. В течение 2013 года на но-
вые правила были переведены 
работники дирекций по повы-
шению операционной эффек-
тивности, по связям с обще-
ственностью и региональным 

проектам, управления произ-
водством, группы быстрого 
реагирования, информацион-
но-вычислительного центра. 
На сегодня охват работников, 
которым установлена базовая 
– то есть фиксированная зар-
плата, составляет более 30 % от 
общего числа руководителей и 
специалистов.

«Новатор» уже писал об 
этом, но повторю, что нашими 
службами разработаны и вве-
дены новые правила оплаты 
труда в сверхурочное время 
и выходные дни, организации 
и оплаты труда в режиме сум-
мированного учёта рабочего 
времени, порядок оформле-
ния простоев. Введены единые 
правила компенсации расхо-
дов на питание и правила по-
ощрения за участие и победу в 
спортивных мероприятиях. 

– учитывая число 
подписанных в прошлом 
году соглашений с нашими 
основными заказчиками, 
Корпорация будет увеличи-
вать объёмы производства. 
При этом предприятие про-
должает испытывать дефи-
цит рабочих на основных 
производственных переде-
лах. Каковы планы дирекции 
по управлению персоналом 
в вопросах обеспечения це-
хов основным трудовым 
ресурсом? 

– Привлечение персонала 
в Корпорацию – это многопла-
новая работа. Если говорить в 
режиме тезисов, то назову ос-
новные методы в этом направ-
лении: постоянный мониторинг 
и контроль внешнего рынка 
труда; участие в ярмарках вакан-
сий; привлечение временного 
персонала (лизинг персонала); 
применение традиционных ме-

тодов поиска персонала (Интер-
нет, СМИ, уличные объявления 
и другие); взаимодействие с 
учебными заведениями. За 2013 
год было привлечено в Корпора-
цию 2 000 человек, из них трудо-
устроено 1 400. 

Есть у нас и программа целе-
вой подготовки персонала, ко-
торая формируется исключи-
тельно под производственную 
программу и востребованным 
цехами профессиям. Через 
Центр занятости населения в 
2013 году, например, прошли 
целевую подготовку 72 чело-
века по таким профессиям 
как машинист крана, токарь, 
оператор станков с ЧПУ, куз-
нец на молотах и прессах, пла-
вильщик – 38 человек. Кстати, 
плавильщики готовились для 
работы уже на новом участке 
гарнисажных печей. 

В вопросах привлечения со-
трудников мы серьёзные на-
дежды возлагаем на реализа-
цию действующих договоров 
о сотрудничестве с учебны-
ми заведениями начального, 
среднего и высшего профес-
сионального образования. Мы 
организуем производственную 
и преддипломную практику. 
Только в прошлом году 758 сту-
дентов техникумов и училищ 
по 18 рабочим профессиям, 
282 студента высших учебных 
заведений по 19 специально-
стям проходили практику в це-
хах Корпорации. 

О реализации программы 
подготовки специалистов в 
высших учебных заведениях 
газета подробно рассказывала. 
На сегодня заключены новые 
договоры о взаимодействии 
с ведущими техническими 
университетами Москвы, Уфы 
и Перми, имеющими значи-
тельный опыт подготовки спе-
циалистов для авиационной 
промышленности. Введено в 
действие Положение «Об орга-
низации системы целевой под-
готовки специалистов в вузах»: 
в текущем учебном году по до-
говорам с Корпорацией обуча-
ются 39 студентов-«целевиков». 

Расширена процедура при-
суждения стипендии имени 
Агаркова: с 2013 года сти-
пендиатами стали не только 
студенты Верхнесалдинского 
филиала УрФУ – работники 
Корпорации, но и лучшие сту-
денты и учащиеся старших кур-
сов ВСМТ, ВСАМТ, НСПУ.

Продолжено инвестиро-
вание в оснащение спец-
классов, мастерских и лабо-
раторий базовых учебных 
заведений города: закупле-
ны учебный интерактивный 
класс Sinumerik и режущий 
инструмент для станков с ЧПУ 
в многопрофильный техникум 
имени Евстигнеева; электро-
механическая мастерская и 
компьютерный класс «Компас-
3Д» для авиаметаллургическо-
го техникума.

актуальное интервью

«Почему в нашем отделе 
сократили пять человек, а в 
соседнем – всего одного?», 
«Почему у нас в бюро самый 
высокий разряд 9, а в таком 
же бюро другой дирекции 
почти все на 14 и 15 разря-
дах?», «Как моему сыну по-
пасть в число корпоративных 
студентов?», «а когда нашу 
службу переведут на фикси-
рованную зарплату?» – вот 
далеко не полный перечень 
так называемых «кадровых» 
вопросов, ежедневно посту-
пающих в пресс-службу Кор-
порации ВСМПо-аВИСМа. Все 
без исключения обращения  
мы передаём в соответству-
ющие отделы дирекции по 
управлению персоналом, пу-
бликуя ответы специалистов. 
Сегодня на ряд вопросов, по-
ступивших в редакцию, в том 
числе и связанных с итогами 
2013 года, отвечает дирек-
тор по управлению персона-
лом Корпорации Владимир 
КараГоДИН.
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Чтобы  стены  не  растаяли  весной 
в приказном порЯдке

лицом  к  лицу 
с  директором

Для своевременно-
го информирования ра-
ботников Корпорации 
ВСМПо-аВИСМа о планах 
развития производства 
и результатах деятель-
ности предприятия раз в 
квартал рабочие собрания 
будут проводиться с уча-
стием функциональных 
директоров.

За две недели до собрания 
директору будет направлять-
ся уведомление о сроках и 
месте проведения собрания, 
а также вопросы для подго-
товки необходимой инфор-
мации.  

Отчёты о проведении со-
браний по структурным под-
разделениям должны быть 
предоставлены в отдел моти-
вации и стимулирования тру-
да ВСМПО. В каждом должна 
быть отображена следующая 
информация: дата проведе-
ния, имена руководителей, 
принявших участие в со-
брании, количество присут-
ствовавших на собрании ра-
ботников, а также перечень 
обсуждённых вопросов. Если 
собрание не проводилось, то 
в отчёте нужно указать при-
чину. Если согласно графику 
директор не присутствовал 
на собрании, то также нужно 
указать причину его отсут-
ствия.

Кроме того, ежемесячно 
на цеховых стендах должна 
размещаться обновлённая 
информация о фактической 
трудоёмкости (при наличии 
данного показателя в цехе), 
средней заработной плате 
по цеху за отчётный период, 
средней заработной плате по 
категориям персонала и по 
профессиям цеха за отчёт-
ный квартал.

Плановый оптимистич-
ный репортаж о завершении 
строительства караульного 
помещения новой проход-
ной у цеха № 29 ВСМПо при-
шлось отложить до лучших 
времён. увиденное на участ-
ке, мягко говоря, удивило: 
рабочие с помощью отбой-
ного молотка рушили недав-
но возведённые стены ново-
го здания. 

– Мы переделываем кир-
пичную кладку, – объяснили 
Александр Агинских и Вита-
лий Ошуев, работники фирмы 
«Эдельвейс». 

В конце декабря прошлого 
года ведущий инженер отдела 
капитального строительства 
ВСМПО Валерий Машковский 
при очередной проверке обна-
ружил, что кирпичная кладка 
первого этажа, которая была 
возведена буквально в считан-

ные дни, не соответствует стро-
ительным нормам и правилам.

– Была составлена претен-
зия в адрес директора «Тагил-
строя», являющегося генераль-
ным подрядчиком на данном 
объекте. 

Сейчас другая фирма ведёт 
работу над ошибками, кото-
рые совершили работники 
фирмы «Омега» – субподрядчи-
ка «Тагилстроя».

– Основная проблема в 
том, что кладку приходит-
ся ломать и переделывать в 
зимнее время, – рассказывает 
директор фирмы «Эдельвейс» 
Виталий Толмачёв. – Сроки нам 
даны очень сжатые, поэтому 
мы работаем от рассвета до 
заката. По периметру забра-
кованную кладку мы уже убра-
ли, теперь осталось удалить 
полтора метра по высоте вну-
тренних стен. А потом вновь 

выстроить стены и подвести 
под крышу, но уже по всем пра-
вилам и нормам. 

Ломать хозяевам стройки 
удаётся и в морозы, а вот для 
возведения новых стен при-
дётся ждать допустимую теми 
же нормами температуру. И 
если уральская зима снова 
проявит свой характер и стол-
бик термометра опустится до 
минус 30 градусов, то в график 
выполнения работ вновь будут 
внесены коррективы.

Для работы над ошибками 
дополнительно потребуется 
примерно 20 кубометров кир-
пича. Все дополнительные рас-
ходы лягут на плечи генераль-
ного подрядчика и не увеличат 
первоначальную стоимость 
новой проходной ВСМПО. 

Только дата новоселья пере-
несена с нынешней зимы на 
нынешнее лето. Заместитель 

начальника цеха № 15 Дмитрий 
Плаксин напомнил:

– В составе новой проходной 
будет двухсторонний проезд, 
что очень актуально на сегод-
няшний день. Из всех проходных 
нашего предприятия эта явля-
ется наиболее узким местом. 
Также здесь будут установле-
ны арочные металлодетек-
торы, которые позволят со-
кратить время входа и выхода 
работников предприятия. 
Сейчас охранникам приходит-
ся прибегать к индивидуально-
му осмотру с помощью ручных 
металлодетекторов.

Первоначально караульное 
помещение было запланиро-
вано двухэтажным, но расчёты 
показали, что целесообразнее 
его сделать одноэтажным. И, 
тем не менее, там разместятся 
все необходимые помещения. 

Эльвира ПрИКаЗЧИКоВа

Новую  проходную  со  стороны  цеха  №  29  ВСМПО  придётся  ждать  до  лета 

Виталий Толмачёв уверен, 
что халтурщикам на стройке не место

Александр Агинских и Виталий Ошуев 
удаляют дефектную кирпичную стену

Напомним, в Верхней 
Салде по улице Евстигнеева 
второй год строится 30-квар-
тирный дом на средства фе-
дерального и областного 
бюджетов для льготных ка-
тегорий граждан и 21-квар-
тирный – на деньги из город-
ской казны для переселения 
салдинцев из аварийного 
жилья. 

На сегодняшний день все, 
кто проезжает или проходит 
мимо, могут заметить, что обе 
стройки вышли на финальный 
этап. В первом доме произво-
дятся отделочные работы, на 
другом доме возводится кров-
ля. Растут новостройки! Толь-
ко вот незадача – по срокам, 
определённым контрактами и 
бюджетами, в квартирах давно 
должны были отпраздновать 
новоселья. 

На официальном сайте Фон-

да жилищного строительства 
Свердловской области публи-
куются все основные данные 
о ходе строительства домов в 
различных муниципалитетах. 
Ввод в эксплуатацию дома в 
Верхней Салде был намечен на 
март 2013 года, по факту срок 
откорректирован и перенесён  
на четвёртый квартал этого же 
года. Однако в декабре 2013-го 
стало понятно, что до финала 
ещё далеко.

К февралю 2014-го в фе-
дерально-областном доме 
произошли значительные 
перемены. 

– Покрашены потолки, на-
клеены обои, отрегулированы 
функции работы стеклопаке-
тов, – рассказывает исполня-
ющий обязанности начальни-
ка участка Михаил Колташов. 
– Дом стоит, сушится. Мы 
ежедневно производим обход 
квартир, чтобы выявить не-

дочёты. Может, где-то обои 
отклеились или линолеум ото-
шёл. Всё это исправляется 
сразу же. Самое главное, что в 
доме уже работает отопле-
ние. Как только все квартиры 
доделаем, приступим к испы-
таниям всех систем и горячего 
и холодного водоснабжения.

Соседний – муниципальный 
дом – только готовится к под-
ключению коммунальных благ. 
Там пока только проведены 
работы по закрытию теплово-
го контура, завершён третий 
этаж и строители перебрались 
на чердачное помещение и 
крышу. 

– Внутри начаты рабо-
ты по сантехнике, заведены 
стояки отопления из под-
вала. Подготовлены места 
под установку приборов ото-
пления, в просторечии ради-
аторов и батарей. Начаты 
работы по разводке сетей во-

допровода горячего и холодно-
го водоснабжения.

Параллельно с сантехникой 
в помещениях строятся меж-
комнатные перегородки. Так 
как жильё считается эконом-
класса, то сами комнаты не-
большие, и чтобы сэкономить 
пространство, перегородки 
выполняют сразу две функции: 
стены и встроенного шкафа.  

Оставив без комментариев 
вопрос о сроках сдачи объек-
тов, начальник участка напом-
нил о благоустройстве, которое 
будет возможно только с насту-
плением весны. А значит, сдача 
дома с учётом оформления всех 
юридических аспектов про-
изойдёт не раньше лета. 

А что же дом муниципаль-
ный? Учитывая, что его строи-
тельство началось на полгода 
позже, возникает опасение, не 
затянется ли его ввод в эксплу-
атацию до зимы?

По заверению заместителя 
главы администрации Верхне-
салдинского городского окру-
га по управлению городским 
хозяйством Вадима Инишева, 
всё идёт по плану. Строители  
не выбиваются из первона-
чального графика, и к 1 июля 
2014 года дом будет сдан.

Странно, конечно, что дан-
ные о сроках сдачи объекта  
периодически меняются с сен-
тября на декабрь, потом на 
апрель, и вот сейчас на июль, 
но при этом остаются «перво-
начальными». Но что есть, то 
есть. И хочется верить, что тем 
переселенцам из аварийного 
жилья, кто получит квартиры в 
новом доме, действительно по-
везёт. И их новое жильё будет 
на самом деле удобным, свет-
лым, современным, а главное 
– безопасным.  

Эльвира ПрИКаЗЧИКоВа

там, где мы живём

Новоселье  будет.  Когда?
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Багровый  цвет  снегопада

– Сегодня мы от-
даём дань уважения 
матерям и родным 

погибших наших земляков, 
чтим их подвиг, чтим подвиг 
ваш, собравшиеся ветераны, 
и с благодарностью отно-
симся ко всем людям, в чьей 
памяти живы те события. Со 
дня вывода войск не проходит 
ощущение, что у нас что-то 
забрали, чего-то не хвата-
ет... Мы по-доброму завидуем 
тем друзьям-ветеранам, ко-
торым хоть раз удалось по-
бывать в Афгане... Может, и 
нам доведётся... Но всё, что с 
нами происходило там, так 

живо, как будто было вчера. Не 
остывает память. Не уходят 
из снов погибшие товарищи... 
Не слабеет с годами сила аф-
ганского братства. Всем вам, 
мужики, крепкого здоровья и 
долгих лет жизни!

В этот же день во Двор-
це культуры имени Агаркова 
состоялась торжественная 
встреча «Чтим и помним». В 
холле Дворца развернулась 
экспозиция боевого оружия 
афганцев, была представлена 
выставка фотографий интер-
националистов. Сценарий ме-
роприятия был лишён пафоса 
и громких слов. Ведущие и 

выступающие словно говори-
ли с каждым, кто находился в 
зале, с теми, кто раньше отме-
рял жизнь от привала к при-
валу. Восемь афганцев были 
награждены грамотами адми-
нистрации Верхнесалдинско-
го городского округа за ак-
тивную жизненную позицию, 
работу по патриотическому, 
спортивному, духовному вос-
питанию подрастающего по-
коления, поддержку семей 
погибших салдинцев и защиту 
интересов ветеранов боевых 
действий. 

Своих героев нашли мирные 
государственные награды. Вла-

димир Олешкевич, начальник 
отдела военного комиссариата 
по Верхнесалдинскому району, 
вручил ветеранам боевых дей-
ствий медали «Честь. Слава. 
Отвага» и медали «Никто, кро-
ме нас» ветеранам ВДВ. Перед 
собравшимися выступили по-
бедители и лауреаты фестива-
ля «Афганский ветер». Песни 
звучали проникновенно, слов-
но натянутый нерв. Многие в 
зале не могли сдержать слёз. 

...Они плачут 25 лет... Сколь-
ко раз за эти годы перечитала 
каждое письмо своего сына 
Саши Люмира Синельникова 
(на снимке внизу справа), под-

считать невозможно. Милли-
оны раз гладила руками ме-
дали на гимнастёрке, которую 
привезли вместе с «грузом 
200» из далёкого Афганистана 
в маленькую Басьяновку. Лю-
мире Александровне кажется, 
что эта форма всё ещё хранит 
запах её Саньки... Не счесть, 
сколько красных гвоздик по-
ложили Люмира и Анатолий 
Синельниковы на могилу сво-
его сына. Гвоздик, которые 
15 февраля мгновенно засыпа-
ет уральский снег, делая багро-
вые цветы седыми...

ольга ШаПКИНа

1
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23 февралЯ – день защитника отечества

Не  идеальный,  а  Настоящий

Салдинские мужики настолько 
суровы, что ставят автограф бол-
гаркой на чугунном листе. И это не 
преамбула к весёлой телепередаче, 
а факт, который «новаторцы» уви-
дели своими глазами. Со словами 
«Так никто не умеет делать», – Лёха 
демонстрирует выполненную калли-
графическим почерком надпись. Да 
и вообще в адрес алексея очень ча-
сто звучат слова: «Это может сделать 
только Холодов». 

Катерина Мартынова, мастер участка 
ремонтно-строительных работ УЖКХ, 
под руководством которой трудится 
Алексей Холодов, подтвердила, что 
ему поручают самые ответственные 
задания, самые сложные и самые юве-
лирные. 

– Алексею под силу все виды аварий-
ных работ. Только что приехали с ули-
цы Карла Маркса, где над подъездом од-
ного из домов ремонтировали козырёк. 
Алексей не дал  ему обвалиться. Холо-
дов – хороший парень, ответственный 
и исполнительный, и к делу подходит 
не формально, а с душой. А ещё он ак-
тивно участвует в спартакиаде УЖКХ 
– спортсмен! Без Алексея нам никуда.

– Ну, что вам ещё показать? – хитро 
улыбаясь, спрашивает Лёха. 

А показать ему есть что. По образо-
ванию сварщик (за плечами лицей име-
ни Алексея Евстигнеева), он превратил 
сварку в любимое занятие, которому 
посвящает свободное время. На рабо-
те особо творчеству негде разгуляться: 
там козырёк отремонтировать, тут кры-
шу от снега и сосулек очистить. А вот 
после работы, в гараже, он и «отрывает-
ся». Для него нет ничего невозможного 
и невыполнимого. Ажурные решётки, 
надёжные заграждения, жаркие печки, 

оригинальные лестницы, производи-
тельные теплицы... И изделия Холодова 
получаются не просто красивые, но ка-
чественные и надёжные. Сварщик – он 
как сапёр, должен всё делать с первого 
раза. Ведь малейшая ошибка – и сварка 
намертво скрепит элементы криво-ко-
со, неаккуратно. Какой уж тут ажур и 
симметрия?

– Покажи нам мастер-класс.
Пожав плечами, Алексей привычным 

движением согнул прутки арматуры в 
вензеля (это вам не баранки гнуть!) При-
ложил их друг к другу, секунду подумал, 

сложил по-другому и взял держатель 
с электродом. Искры сыпались минут 
пять. Мы ещё не успели сообразить, что 
он только что сваял, то есть сварил, а он 
уже уселся на новенький стульчик. Че-
рез день это уже был комплект: Алексей 
из того, что было под рукой, изготовил 
банкетный столик. 

– Мангал ещё сварю, и будет садовый 
набор, – смеётся Лёха.  

Мангалы Алексей изготавливает 
правильные, мясо на них получается 
идеальное. К слову сказать, готовить 
Лёха умеет – пальчики оближешь. Плов, 

обязательно в казане и желательно на 
открытом огне, суп, и чтоб мяса поболь-
ше. Нередко балует свою семью – жену 
Марину и сына Вову – такими сложны-
ми блюдами. 

Трёхлетний сынишка уже умеет дер-
жать в руках молоток и ножовку. Но не 
папины – свои. Папа уже научил, что 
свои орудия труда нельзя доверять ни-
кому. 

– Инструмент должен знать одни 
руки. У меня весь инструмент свой, до-
рогой, хороший. Чужим и плохим каче-
ственно не получится сделать. 

– А что ещё нужно хорошему масте-
ру? Глаз-алмаз?

– Если руки не из того места растут, 
то и глаз-алмаз не поможет, – шутит 
Алексей. Но в этой шутке, конечно, 
большая доля правды. Ведь благодаря 
золотым рукам, хорошему инструменту, 
точному глазомеру и огромному жела-
нию что-то сотворить прутки арматуры 
превращаются в витиеватые заборчики 
и надёжную мебель, разбитое зеркало 
превращается в зеркало в стиле мозаи-
ки, обрезки проволоки становятся глав-
ными элементами стильной вешалки, а 
из отходов металлических листов вы-
растает тюльпан...  

– Мужик должен работать, а не си-
деть на диване, не пропадать в Интер-
нете, не занимать свой досуг пивом, – 
уверен Алексей Холодов. 

Совсем недавно Алексею предложи-
ли поучаствовать в областном конкур-
се профессионального мастерства. За 
один день он изготовил решётку, кото-
рая, по условиям конкурса, будет пред-
ставлена в Екатеринбурге. Удачи, Лёха, 
ведь ты не умеешь делать плохо!

ольга ПрИйМаКоВа

Лёха  не  умеет  делать  плохо!

В воскресенье мы будем отмечать праздник, который носит гордое название 
День защитника Отечества. Но по традиции мы поздравляем с этим днём не 
только тех, кто служил в армии, в органах внутренних дел или в службе чрезвы-
чайных ситуаций, а всех Настоящих Мужчин. 

Говорят, что настоящий мужчина, как бог: о нём все знают, но никто его не 
видел. Спорное утверждение. Конечно, быть идеальным в современном мире 
практически невозможно. Но мы и не ищем идеальных. Нам нужны настоя-
щие! Те, кто после работы спешит мимо пивных ларьков к самому дорогому, что 

у них есть: к жене и детям. Те, кто не забывает родителей. Те, кто умеет работать 
физически и не боится преодолевать трудности. Те, кто относится к жизни не по-
требительски, а сам старается создать что-то полезное своими руками, своим 
пытливым умом, неуёмным творческим потенциалом. И хорошо, что в нашем 
городе таких мужчин очень много – не идеальных, но настоящих. О таких се-
годня расскажут сотрудницы пресс-службы. И пусть эти страницы «Новатора» 
станут своеобразной поздравительной открыткой вам, Настоящие Мужчины. С 
праздником! 
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Быть  сильным,  
даже  когда  нет  сил

23 февраля – День защитника 
отечества, который мы называем 
просто мужским праздником. а вот 
как воспитать настоящего мужчину и 
защитника отечества? За ответом на 
этот вопрос мы отправились в шко-
лу № 17, на встречу с заместителем 
директора по патриотическому вос-
питанию и правопорядку алексеем 
Поповым. 

Интерес к военному делу у Алексея 
проснулся в далёкие девяностые, во 
время армейской службы. Как учитель 
он ладит со всеми учениками, педаго-
ги его уважают, а дети ему подражают. 
Главным аспектом в воспитании под-
растающего поколения Алексей счита-
ет дисциплину. А своих воспитанников 
он учит быть отважными, добрыми и 
главное – ответственными. Чтобы из 
них выросли настоящие защитники.

– Детям я стараюсь объяснять, для 
чего нужна дисциплина в жизни и в ар-
мии и почему все армии мира усиленно 
занимаются строевой подготовкой. 
Именно строевая вырабатывает чув-
ство товарищества, чувство «лок-
тя», интуитивное чувство дистанции 
и интервала. Ведь до сих пор боевые 
действия, проводимые на танках, са-
молётах и кораблях, выполняются в 
определённом строю. А дисциплина 
– это то, что помогает добиваться 
результатов. Например, в учёбе, если 
у ребёнка нет дисциплины, он опазды-
вает на урок, забывает школьные при-
надлежности и тетради, без которых 
не сможет ничему научиться. В жизни, 
чтобы достичь любых результатов, 
нужна дисциплина: на работе – рабо-

чая, в школе – школьная, в армии – ар-
мейская.

Энергия Алексея Попова передаёт-
ся всем его ученикам. Дети хотят ему 
подражать и сделать что-нибудь такое, 
чтобы услышать одобрение Алексея 
Геннадиевича. Благодаря учителю и на-
ставнику многие ребята готовы на свои 
маленькие подвиги, и даже такие как 
прыжок с парашютом. Поражаешься его 
организаторским способностям. Ведь 
кроме своей основной работы, у него 
хватает сил и энергии организовать и 
досуг ребят. Алексей Геннадиевич вме-
сте с воспитанниками не засиживаются 
на земле. Они вместе, дружной компа-
нией, прыгают с парашютом или по-
коряют горные вершины Урала. А ещё 
Алексей – прекрасный собеседник и 
рассказчик. Рассказанные им случаи из 
жизни, в которых он нередко попадал 
в экстремальные ситуации, надолго 
остаются в памяти слушателей. На его 
счету большое количество альпинист-
ских восхождений, среди которых есть 
и Эльбрус.

– Восхождение на Эльбрус стало 
действительно незабываемым мо-
ментом в моей жизни. Мне очень по-
везло, потому как в 2008 году совпали 
три значимых для нашего города со-
бытия. Юбилей ВСМПО, юбилей города 
и сорокалетний юбилей нашей школы 
№ 17. ВСМПО выступило с предложе-
нием ко дню рождения завода поднять 
свой флаг на Эльбрусе. Так как это со-
бытие совпало с юбилеем города, для 
участия в экспедиции пригласили трёх 
городских работников, и я оказался в их 
числе. Мне очень повезло с замечатель-

ными попутчиками, а ВСМПО полно-
стью оплатило услуги туристической 
фирмы, которая осуществляла орга-
низацию похода. Это мероприятие до-
статочно затратное. 

На высоте в 5 642 метра мы были 
19 июня. Благоприятный сезон для вос-
хождений начинается после 20 июля. А 
мы покоряли Эльбрус чуть раньше. В это 
время температура на вершинах гор со-
ставляет минус 20 градусов, при ветре 
20 метров в секунду. Воздух на вершинах 
гор очень сухой, при этом холодно. А во-
круг совершенно другая гамма цветов. 
Пелена облаков располагается на высо-
те около 2 000 метров. На третий день 
восхождения мы были над облаками, ко-
торые ковром стелились под нами. Пей-
зажи и картины просто космические. 
Удивительное впечатление! 

Но Алексей не скрывает, что было 
и страшно, и очень холодно, и дышать 
было очень трудно. До Эльбруса таких 
нагрузок он никогда не испытывал. От 
сухого воздуха происходит интенсив-
ное обезвоживание организма, а язык 

встаёт в горле, словно сухой колючий 
ёжик. 

– Всё время хочется пить, а запас 
воды ограничен, от жажды начинаешь 
спасаться снегом. Но когда ты его за-
черпнёшь в ладошку, сразу слышишь от 
проводника: «Снег не трогать!» Но мы 
всё равно снег ели, когда проводники не 
видели. Казалось, что если кусочек сне-
га в рот не положишь, то умрёшь! До 
самой вершины дошли трое. Как под-
нялся?! До сих пор удивляюсь!

Быть сильным, даже когда нет сил – 
вот что, по мнению Алексея Попова, от-
личает настоящего мужчину от челове-
ка мужского пола. 

– Как воспитать из мальчишки на-
стоящего мужчину? Только личным при-
мером, никак иначе, – уверен педагог 
Алексей Попов, человек, имеющий вну-
тренний стержень и знающий, какова 
его цель и как её достичь, никогда не 
раздумывающий в минуты, когда кому-
то нужна его помощь и защита.

олеся СаБИТоВа

Тропинка, петляющая между яр-
ких осенних берёз, или снегом при-
порошенный стог сена, спокойная 
гладь воды, в которой, словно в 
зеркале, отразились деревья – всё 
это басьяновские пейзажи, запечат-
лённые в работах Николая Корягина. 

Коренным жителем посёлка Басья-
новский Николая Павловича назвать 
трудно, хотя и прожил он здесь более 
тридцати лет. Сюда попал по распреде-
лению после техникума, отсюда уехал, 
проработав десять лет на торфопред-
приятии, сюда же через 11 лет вернулся 
обратно. Вернулся с идеей передавать 
красками то, что запечатлела камера 
фотоаппарата. 

Николай Павлович сам себя худож-
ником не считает. Он никогда не учился 
этому ремеслу. Но всегда был челове-
ком творческим. Начал с фотографии, 
потом заинтересовался чеканкой и 
резьбой по дереву. Научился пере-
плетать книги. Двадцать с лишним лет 
назад попробовал себя в написании 
пейзажей. Почему? Трудно сказать. На-
верное, это была потребность души. 

– Когда рисуешь и видишь, что у тебя 
получается, это доставляет удоволь-
ствие. Подправил где надо и смотришь 
– получилось, получилось так, как хо-
тел, как задумывал, и на душе хорошо.

Первые работы были выполнены ак-
варелью, а потом захотелось освоить 
технику написания маслом. А как, если 
учителей нет, а желание огромное? И 
тут помогли книги и журналы. Сколь-
ко их пришлось перечитать, чтобы по-
нять, как передаётся свет, как наносятся 
штрихи, как не ошибиться в цветопере-
даче! Что больше повлияло: толковые 
статьи или природный талант – опреде-
лить трудно. Но Николай Корягин убеж-
дён, что творить может каждый из нас.

– Просто не каждый человек знает 
свои способности. Не успевает или не 
пытается их раскрыть, даже просто 
попробовать. А я вот попробовал, по-
нял, что получается, и главное, что 
мне это нравится.

Есть утверждение, что каждый из нас 
рождается с божьей искрой. Бывает, что 
искра не одна, а сразу несколько. Нико-
лай Павлович, уже выйдя на пенсию, 
открыл в себе ещё одну способность – 
писать стихи. Одну книгу уже оформил 
в переплёт, содержание другой пока в 
работе в большой тетради, которая ле-
жит у изголовья кровати.

– В наши годы уже спится не так, как 
в молодости. Иногда среди ночи про-
снёшься, и мысли всякие в голове. Тогда 
беру ручку и пишу. У меня не бывает, 
чтобы я специально сидел и придумы-

вал. Это приходит само. Иногда, конеч-
но, приходится помучиться с рифмой, 
не без этого. 

Около 150 картин написаны за эти 
годы, а вот стихи не считал. 

– Буран утих, умчались прочь мете-
ли, лес околдован летаргией сна... – чи-
тает автор, а взгляд невольно возвра-
щается к картине, на которой Николай 
Павлович изобразил тоненькие берёз-
ки, закутанные в снеговые шубы, дрем-
лющие под напевы уральской вьюги. 

Есть у Николая Павловича и романс 
о неразрывной связи между красотой 
и любовью. О том, как одна порождает 
другую, но может неосторожно сжечь, 

а может воспламенить настоящее чув-
ство: 

Загадочно проста, 
мудра и гармонична,

Добра и вдохновения 
божественный кумир,

Как карты не бросай, 
любовь всегда вторична, 

Первична красота – она спасает мир.
Возможно, именно желание сохра-

нить красоту увиденного подтолкнула 
Николая Корягина запечатлеть её в сво-
их работах на холсте и в поэтических 
строках на бумаге. 

Эльвира ПрИКаЗЧИКоВа

Первична  красота, 
она  спасает  мир
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дело  рук 
самих  горящих

особый противопожар-
ный режим введен в 16 
муниципальных образо-
ваниях Свердловской об-
ласти, в том числе в ревде, 
Красноуфимске, Ирбите, 
Североуральске и других 
городах. В Верхнесалдин-
ском городском округе 
обстановка напряжённая. 
Количество возгораний 
увеличилось в два раза по 
сравнению с прошлым го-
дом. Минувшая неделя за-
помнилась сразу четырьмя 
пожарами. 

На прошлой неделе со-
стоялось заседание комис-
сии по гражданской обороне 
и чрезвычайной ситуации 
Верхнесалдинского город-
ского округа, инициирован-
ное службой МЧС. 

– Число пожаров в частном 
секторе превзошло показа-
тель прошлого года. Если про-
анализировать причины воз-
горания, то чаще всего это 
несоблюдение элементарных 
правил безопасности сами-
ми жильцами, – сказал после 
совещания Константин Ильи-
чёв, глава округа. – Обсудили 
на комиссии состояние по-
жарных гидрантов, меры, ко-
торые необходимо принять 
для усиления нашей пожар-
ной службы. Понятно, что 
сил федеральной пожарной 
охраны для прикрытия горо-
да недостаточно, поэтому 
обсудили вопрос помощи по-
жарным расчётам. В УЖКХ  
есть машина на дежурстве, 
заправленная водой, кото-
рую можно использовать на 
начальном этапе тушения, 
пока расчёты развёртыва-
ют пожарные рукава и под-
ключаются к гидрантам.  Ко-
нечно, существенно улучшит 
положение дел новое пожар-
ное депо, строительство 
которого запланировано в 
этом году. 

Горожанам нужно быть 
предельно внимательными. 
Есть средства для обработки 
деревянных поверхностей, 
существуют пожарные раз-
рывы, о которых вспомина-
ют почему-то только летом, 
но которые обязательно 
должны быть, если ваш дом 
близко расположен к сосед-
скому. То же самое и в много-
квартирных домах. Внима-
ние и  бдительность! Лучше 
лишний раз вызвать участ-
кового, если в вашем подъ-
езде, например, проживают 
асоциальные элементы, чем 
потом вызывать пожарных 
для устранения последствий 
непотушенных сигарет, не-
выключенной плиты, непога-
шенного газа. 

Глава округа отметил, что 
во всех деревнях действуют 
добровольные пожарные 
дружины. И их опыт стоит 
перенять городу, чтобы избе-
жать массового возгорания 
в частном секторе и много-
квартирных домах.   

23 февралЯ – день защитника отечества

Научить котёнка ходить 
по потолку, соорудить ав-
томатический дозатор для 
туалетной бумаги, изобре-
сти раскладной бильярдный 
стол со стреляющим, как 
из рогатки, кием... Да мно-
го чего ещё напридумывал 
и изобрёл наш герой олег 
Михасенко. Для свободного 
предпринимателя с бьющей 
ключом инженерной мыс-
лью и руками, растущими из 
нужных мест, нет ничего не-
возможного. Его оригиналь-
ные выдумки и неиссякае-
мое творчество объясняют 
наследственными генами от 
отца – замечательного со-
ветского детского писателя 
Геннадия Михасенко, или 
жизненной необходимостью 
– воспитать троих сыновей в 
положительном ключе мож-
но только личным приме-
ром. 

В коридоре нас встречал 
шустрый рыже-белый котёнок 
по кличке Симба: почти лев, 
но ещё не король. Ушастый 
озорник обнюхал сумку фото-
корреспондента, залез-вылез, 
снова залез и вылез, затем за-
скочил на подоконник, пере-
вернул баночку со специально 
посаженной для него зеленью, 
позаскребал, как положено, 
за собой землю и поспешил 
скрыться в своё убежище под 
самым потолком.

– Эту мебель для нашего 
всеобщего любимца я за вечер 
сколотил. На семейном совете 
решили: пусть котёнок лаза-
ет и развивается. Под потол-
ком для него домик с мягкой и 
тёплой постелькой, но спит 
Симба с Алексеем, – начинает 
свой рассказ хозяин квартиры, 
показывая по очереди свои 
изобретения.

Словно подвесной мост, по 
периметру большой комна-
ты пролегает кошачья трасса, 
сделанная так прочно, что вы-
держит даже девятилетнего 
Алёшку. В семье Михасенко 
три сына. И все умные! Стар-
шие уже вылетели из гнезда. 
Михаил окончил в Москве фи-
зико-технический институт, 
поступил в аспирантуру, успел 
побывать в Швейцарии, где в 

большом адронном коллай-
дере разгонял элементарные 
микрочастицы. 

Средний, Роман – будущий 
эксперт по продуктам питания, 
оканчивает пятый курс эко-
номического университета в 
Екатеринбурге, ну а младший 
Алексей пока что с родителя-
ми, он ученик второго класса. 

– А вот моё самое последнее 
изобретение, – в двух словах 
рассказав о необычайно та-
лантливых детях, Олег лёгким 
движением руки раскладывает 
пристёгнутый к стене бильярд-
ный стол. – В последнее время 
увлёкся бильярдом. Меня друг 
пригласил в клуб, показал на-
стоящую игру, и я решил при-
способить её для дома. 

Действительно, бильярд 
– штука серьёзная, требует 
большого помещения. Стол 
– огромный, и замах для кия 
– метра полтора, не меньше. 
В стандартных квартирах ни в 
одну комнату эти атрибуты не 
поместятся. 

– Людей, умеющих играть в 
бильярд по-настоящему, мало, 
в основном любители, а неко-
торые и вообще кий в руках не 

держали. И я подумал: хорошо 
бы сделать универсальный би-
льярд, играть в который смог 
бы любой человек. 

Олег упростил конструкцию. 
У традиционного бильярдно-
го стола – лузы, он их убрал, а 
отверстие, в которое игроки 
должны закатывать шары, сде-
лал в середине стола, причём 
переменного диаметра: для 
начинающих – побольше, для 
профи – по диаметру шара. 

– Идея новая, ни в России, ни 
в мире ничего подобного нет. 
Заявку на изобретение уже 
направил на рассмотрение. 
Столкнулся ещё с одной про-
блемой: в бильярде слишком 
длинный кий. Дома начнёшь 
играть, обязательно угодишь 
в окно или в телевизор. Я при-
думал кий укороченный, кото-
рый работает по принципу 
рогатки. Наставляешь на шар, 
оттягиваешь боёк, бац-бац и в 
точку! Кстати, я бильярду на-
звание придумал – «Уральский 
Бей-до-дыр».

Не очень тяжёлая конструк-
ция сворачивается в обратном 
порядке на раз-два-три. Дер-
жится на шпингалете. 

– А теперь пойдёмте на кух-
ню, покажу вам любопытней-
ший домашний эксперимент. 

На столе четыре стакана с 
совершенно одинаковыми лу-
ковицами, и только у одной 
перья зелёные на 10 санти-
метров поднялись, а другие 
– «мёртвые». Оказывается, 
прогрессивная луковица, ко-
торая обогнала в развитии 
своих сверстниц, находится в 
кипячёной родниковой воде, а 
остальные – в родниковой не-
кипячёной, в родниковой, про-
шедшей нагрев до кипячения 
в микроволновке, и в воде из 
крана. Кипячёная родниковая 
оказалась самой лучшей! Вы-
вод, сделанный Михасенко, 
таков: «Люди, кипятите воду 
перед едой, а руки мыть не 
обязательно».

И шифоньер, и раздвижная 
витражная дверь, и книжные 
полки, и журнальные столики, 
и прихожая, а ещё горка и бе-
седка для дворовой детворы – 
всё в доме и в округе сделано 
руками Олега Михасенко.

– Соседи меня кличут Само-
делкиным. Живу под девизом: 
«Кто, если не я?» Родился в 
Братске. Окончил Новосибир-
ский электротехнический ин-
ститут НЭТИ, специальность 
инженер-механик. Давно это 
было.

Действительно, давно. 
27 февраля Олегу Геннадье-
вичу исполняется 51 год, но 
интеллектуальная жилка пуль-
сирует в нём с юношеским за-
дором и энергией: «Мысли 
приходят то из космоса, то 
жизнь подкидывает».

Уходя из квартиры Само-
делкина, мы не могли не за-
метить ещё одно его весёлое 
изобретение: оригинальный 
почтовый ящик из оранжевой 
сетчатой пластиковой короб-
ки. Сюда уж точно приходят 
добрые письма! С добрыми 
эмоциями корреспондентская 
группа запланировала в каче-
стве героини весеннего вы-
пуска газеты сделать его жену 
Татьяну Михасенко, которая 
терпит и котёнка под потол-
ком, и бильярдные раскаты...

Наталия КоЛЕСНИЧЕНКо

Бац-бац  и  в  точку!
а  вы  играли  в  уральский  бильярд  «Бей-до-дыр»?

чп
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Тот, кто не подготовлен к 
трудностям, не знает правил 
обращения с оружием, не 
ценит и не уважает природу, 
недостоин называться охот-
ником! В этом уверен Григо-
рий Чайко, который с малых 
лет увлечён охотой. Да и как 
не увлечься, когда все род-
ственники по мужской линии 
с лесом на «ты». 

Своё мастерство переда-
вали 13-летнему Грише и его 
отец Алексей Николаевич, 
и родной дядя отца Евгений 
Леонидович Соловьёв, и дед 
Владимир Константинович. А 
сегодня к наставникам-род-
ственникам добавились и дру-
гие знатоки природы. Щедро 
делится знаниями Валентин 
Петрович Иванов, а молодой 
охотник «наматывает их на 
ус». И уже не отец, а сын сегод-
ня предлагает выйти в лес на 
лося или кабана. 

Стрелять Григорий, будучи 
подростком, учился сразу по 
живой цели, строго следуя ре-
комендациям отца. И сегодня 
нет большего удовольствия, 
чем встать затемно, выпить 
горячего чаю и отправиться в 
путь. 

– Например, на утку охо-
титься едем на Кокшаровское 
озеро. Дорога непростая, не 
каждый автомобиль проедет, 
но мой УАЗ по любой дороге 
пройдёт. На утиную охоту 
беру с собой домашних уток, 
специально выращенных для 
охоты. Одну выпускаю я, вто-
рую кто-нибудь из друзей. До-
машние утки и рады, что по-
пали на настоящий водоём. 
С первыми лучами солнца они 
начинают своё радостное кря-
канье, на которое и слетается 
дичь. Начинается спортивная 
стрельба. Но сейчас, бывает, и 
без стрельбы просто радуешь-
ся и первым лучам солнца, и 
бормотанию птиц, и прекрас-
ной уральской природе. А сколь-
ко красот можно увидеть даже 
во время движения! То косуля 
выйдет на дорогу, то сохатый. 

Ни один сезон, начиная с 
2006 года, не пропустил Гри-
горий Чайко. Большая и друж-
ная компания, человек 15-20, 
выдвигается в сторону басья-
новских лесов. В лесу охотник 
– и повар, и печник, и плот-
ник, поэтому по приезду на-
крывается большой стол под 
открытым небом. А потом всю 
ночь напролёт друзья травят 
охотничьи байки. Участвуют в 
этих ночных посиделках на от-
крытии сезона все – и новички, 
и аксакалы. Истории одна при-
чудливее и смешней другой. 

– Первую байку мне расска-
зал мой отец, – вспоминает 
Григорий. – Сейчас я готов её 
рассказать моему сыну Алек-
сею. И хотя ему ещё четыре 
месяца, но как только подра-
стёт, на охоту его обязатель-

но возьму и расскажу, напри-
мер, такую историю. Я как-то 
раз попал на басьяновское бо-
лото. Зашёл подальше, слы-
шу, кто-то зовёт на помощь. 
Пришёл на звук, а там черти 
болотные Лешего топить та-
щат. Какие черти? Да самые 
обычные – уши домиком, хвост 
длиннющий, нос пятаком. Что 
делать, думаю?! Взял да и паль-
нул. Черти с криками разбежа-
лись, а Леший вылез из болота 
и встал передо мной. Спасибо, 
значит, говорит. «Ты заходи, 
если что!» А потом пустился 
бежать в глубину леса, только 
пятки в траве сверкали.  

С каждой новой байкой ве-
сёлые чертенята плясали в 
прищуренных глазах Григория. 

– А знаете, как у птиц опре-
делить, самец это или самка? 
– спросил нас молодой охот-
ник. И не дожидаясь ответа, ре-
зюмировал: 

– Если полетел, значит, са-
мец. Если полетела – самка. 

Только с рассветом, гово-
рит Григорий, охотничьи бай-
ки затихают, и все расходятся 
по берегу водоёма. Отовсюду 
слышны выстрелы. Вот, вроде, 
Михалыч пальнул, а это Петро-
вич! И ещё долго-долго разда-
ётся по округе охотничье бах, 
бах, ба-бах! 

Охотиться на крупного зве-
ря собирается компания по-
серьёзнее – все со стажем. 
Григорий в этой компании са-
мый молодой, и хотя стрелять 
по цели пока не довелось, в 
загоне стоять приходилось. И 
здесь, говорит, главное каче-
ство – дисциплина:

– На крупного зверя – кабана 
или лося – уезжаем далеко. Ка-
бана выслеживаем за 300-400 
километров от дома, лось вы-
ходит чуть ближе – киломе-
трах в 100-200 от Верхней Сал-
ды. В такой охоте важно чётко 
следовать инструкциям егеря. 
Сначала выбирается место, 

куда предположительно дол-
жен прийти зверь, например, 
сохатый. Делается оклад, то 
есть 8-10 стрелков в зависимо-
сти от территории стоят в 
том месте, куда должен вый-
ти лось. На них, в свою очередь, 
лося выводят другие загонщи-
ки. Они кричат, свистят, в дуд-
ки дуют. 

Если поставили тебя на по-
зицию, ни уйти нельзя, ни по-
менять место. Ни шагу впра-
во, ни шагу влево. От этого 
зависит твоя жизнь и жизнь 
твоих товарищей. Егеря всег-
да чётко знают, куда должен 
выйти зверь, куда он не пойдёт 
точно, поэтому расстановка 
сил очень грамотная. Зверю 
деваться некуда, он выходит 
прямо на стрелков. 

Думаю, если мне выпадет 
шанс встретить зверя, я его 
не упущу. Какого-то страха уж 
точно не будет. 

Страха Григорий не испы-
тывал на охоте никогда. Даже 
наматывая по здешним лесам 
и 20, и 30 километров, мог спо-
койно заночевать у костра, не 
боясь ни зверя лесного, ни пти-
цы, ведь рядом верные его по-
мощники: лайки Туман и Дымка 
и шоколадный дратхаар Гром 
(на фото с хозяином). 

Клички собакам Григорий 
всегда выбирает приближен-
ные к природе. Не признаёт ни 
Рексов, ни Джеков, ни Шари-
ков. С собакой на охоте всё по-
честному: звери, птицы хитры 
и быстры. Попробуй их найти в 
лесу. Тут пригодятся и охотни-
чьи навыки, и помощь четверо-
ногих друзей. 

К охоте у Григория Чайко 
всегда было трепетное отно-
шение, хотя сегодня уже нет 
цели настрелять мешок уток, 
важен сам процесс, единение 
с природой. Здесь, вдали от 
городской суеты, можно отдо-
хнуть и телом, и душой, прият-
но провести время с друзьями, 

получить новые навыки, ведь 
очень часто охотнику при-
ходится ночевать там, где его 
настигла ночь. Можно прова-
литься в болото, обморозить 
руки-ноги, заблудиться, нако-
нец. Охота – как испытание для 
сильных духом мужчин. А по 
большому счёту это увлечение 
ещё и не из дешёвых. 

– Просто купить ружьё не-
достаточно. Да и стоит оно 
немало. Есть ведь владельцы 
оружия, но не все они охотники. 
Главное, чтобы было здоровье. 
Медицинскую справку, фото-
графию будущего владельца, 
паспорт, квитанцию по опла-
те госпошлины – всё отдаёшь 
в полицию. Кроме того, не-
обходимо пройти специаль-
ное обучение, после которого 
сдать экзамен. Следующий 
шаг – вступление в охотничье 
общество со сдачей ещё одно-
го зачёта, так называемого 
охотминимума. Охотоведу ты 
должен ответить на вопро-
сы билетов. Есть вопросы и по 
технике безопасности, пожар-
ной безопасности в лесу. Что 
делать при перестреле? Какие 
документы необходимы охот-
нику, если он будет охотиться 
с собакой? Можно ли стрелять 
на звук, на шорох? Нельзя. Мож-
но стрелять, когда ты точно 
уверен, что это твоя цель, и 
что за ней никого нет. 

Далее нужно купить патро-
ны. Один только патрон сто-
ит в среднем 15-18 рублей, а за 
одно утро можно отстрелять 
штук 50. Ещё плюсом бензин, 
еда, путёвка на сезон. Если со-
брался идти на кабана или 
лося, будь добр купить лицен-
зию. Ну и, конечно, один раз в 
год надо заплатить охотни-
чьи взносы. 

Против дорогого увлечения 
в семье Чайко не возражают ни 
мама Ирина Владимировна, ни 
жена Дарья. Выйти всей семьёй 
в лес, пусть пока за грибами, за 
ягодами собираются уже этим 
летом. 

– Для меня главное в охо-
те – непотребительское от-
ношение к природе, – говорит 
Григорий. – Говорят, что у нас 
в лесах ничего нет. Неправда. 
Кто часто в лес ходит, тот 
всё замечает и примечает. И 
видит, какое там богатство. 
Настоящий охотник это бо-
гатство сберегает! 

Григорию Чайко, бывает, до-
статочно открыть дверь сво-
его УАЗа, и тут как тут: ягоды 
лесные, грибы. И сразу, как в 
сказке: одну ягодку беру, на 
вторую смотрю, третью при-
мечаю, а четвёртая мерещится. 
Но такой дар открывается не 
всякому, а только тому, кто сам 
природу уважает и не наруша-
ет её целостность, спокойствие 
и видовую популяцию. 

Марина СЕМёНоВа 

Охота  –  состояние  души! 
Григория  Чайко  природа  чувствует  и  сама  ему  грибы  да  ягоды  в  корзинку  кладёт

Памяти 
михаила  дуркина

16 февраля Корпорация 
ВСМПо-аВИСМа на своей 
спортивной базе принима-
ла популярные областные 
соревнования – кубковую 
лыжную гонку среди лю-
бителей. По решению об-
ластного спорткомитета в 
этом году соревнование 
было посвящено памяти 
известного салдинского 
спортсмена и организатора 
физкультурного движения 
Михаила Дуркина. 

В нынешней гонке приняли 
участие 137 спортсменов-лю-
бителей из городов Сверд-
ловской области. 

Самый молодой салдин-
ский участник гонки – Мак-
сим Михайлов, отстаивал 
честь города на дистанции 
15 километров, а самый опыт-
ный – Пётр Шнайдер – успеш-
но преодолел 10-километро-
вую трассу. К сожалению, они 
не вошли в число призёров 
кубковой гонки. 

Победители гонки опре-
делялись по 13 возрастным 
категориям на дистанциях 5, 
10 и 15 километров. Медаль 
победителя в возрастной ка-
тегории 85-89 лет завоевал 
Анатолий Широков из Верх-
ней Пышмы. Среди женщин 
лучшая – Юлия Вепрева, в 
возрастной категории 75-79 
лет, также из Верхней Пышмы. 

В  ПлаВании 
ноВый  ФаВорит

13 февраля в бассейне 
спорткомплекса «Чайка» 
прошли соревнования по 
плаванию. В этом очеред-
ном этапе спартакиады 
трудящихся Корпорации 
участвовали 218 работни-
ков ВСМПо. 

Фаворитом состязания 
в личном первенстве и в 
командном зачёте в прошлые 
годы неизменно становился 
цех № 51 (спортклуб ВСМПО). 
С недавних пор серьёзную 
конкуренцию ему составила 
сборная команда цехов № 12 
и 65. В заплыве на 100 метров 
постоянного лидера Алексея 
Реутова на этот раз опередил 
Руслан Муринович, пере-
водчик цеха № 12. И сейчас 
команда заводоуправления – 
на первой строчке турнирной 
таблицы водного состязания.

В личном первенстве 
первыми в своих возраст-
ных категориях в заплыве 
на 100 метров стали Андрей 
Бессонов (цех № 3), Лев Ефи-
мов (цех № 22), Георгий Мель-
ниченко (цех № 51).

Среди женщин на дис-
танции 25 метров стали ли-
дерами Наталья Боронина 
(цех № 10), Яна Тоюшева (цех 
№ 32), Ольга Немцова (цех 
№ 51) и Ольга Кулешова, 
представляющая цех № 12. 

В зачёте на 50-метровой 
дистанции среди мужчин 
в возрастной категории 
40-49 лет самым быстрым 
оказался Андрей Уланов.

на спортивной орбите
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Продолжение. 
Начало в «Новаторе» № 7 
от 14 февраля

– В начале этого учебного 
года прошла информация о 
том, что ученики четвёртых 
классов будут сдавать ЕГЭ. 
Так ли это?

– Министерство образова-
ния и науки Российской Феде-
рации уже говорило о том, что 
выпускной экзамен в тесто-
вой форме начнут вводить в 
четвёртых классах в качестве 
проверки итоговых знаний 
четвероклассников начальной 
школы. Эта процедура будет 
максимально приближена к 
форме ЕГЭ с использованием 
контрольно-измерительных 
материалов. Повсеместно в 
штатный режим это тестирова-
ние в 2014 году не войдёт. Пи-
лотный проект есть, например, 
в Челябинской области. Думаю, 
в этом году мы в качестве экс-
перимента в отдельных клас-
сах попробуем провести такое 
тестирование. 

– Насколько у нас уком-
плектованы кадрами обра-
зовательные учреждения? 
Хватает ли воспитателей, 
младшего обслуживающего 
персонала? Достаточно ли 
специалистов в школах? 

– На сегодняшний день 
укомплектованность кадрами 
в образовательных учрежде-
ниях составляет 100 %. Но хочу 
обратить внимание на то, что 
60 % наших педагогов – это 
люди от 35 до 55 лет, 30 % – это 
педагоги пенсионного возрас-
та, и лишь 10 % – это педагоги-
ческие работники в возрасте до 
35 лет. К нам идут молодые спе-
циалисты, однако, процесс ста-
рения педагогических кадров 
очевиден. Это реальная про-
блема для нашего образования. 
Несмотря на то, что заработная 
плата, на мой взгляд, у работ-
ников образования сейчас до-
стойная, уровень популярности 
нашей профессии оставляет 
желать лучшего. По итогам 2013 
года, средняя заработная плата 
у работников дошкольного об-
разования составила 25 тысяч 
600 рублей. У педагогических 
работников школ – 29 тысяч 
700 рублей с учётом классного 
руководства, у педагогов до-
полнительного образования – 
22 тысячи 900 рублей. 

– уже второй месяц обсуж-
дается вопрос о снижении 
заработной платы, в частно-
сти, в дошкольных образова-
тельных учреждениях. С чем 
это связано?

– По новому закону подра-
зумевается, что оплата труда 
педагогических работников 
полностью ложится на субъект 
Российской Федерации, то есть 
на область. В декабре прошло-
го года изменился принцип фи-

нансирования. Он стал норма-
тивно-подушевой. 

Если раньше мы брали штат-
ное расписание, просчитыва-
ли, сколько нам необходимо 
выплатить людям заработной 
платы, запрашивали эти день-
ги, с нами соглашались, спо-
рили, но, тем не менее, эти 
деньги выделяли. Сейчас всё 
по-другому. С нас взяли стати-
стические данные о количе-
стве детей на 1 июля 2013 года, 
под которое нам и дали деньги. 
Например, на одного город-
ского дошкольника предпо-
лагается 19 тысяч 930 рублей, 
на сельского дошкольника 
– 23 тысячи 916 рублей. Умно-
жили на количество наших де-
тей и предоставили субсидию. 
Этих денег нам оказалось не-
достаточно. 

В этом году мы введём 
105 дополнительных мест в 
детских садах, но и они не по-
кроют дефицита средств. Бух-
галтерия сделала анализ и 
необходимые расчёты, и мы 
оперативно обратимся в Мини-
стерство с настойчивой прось-
бой увеличить субвенцию. Но 
уточню, что гарантированную 
часть заработной платы мы вы-
плачиваем в полном объёме, 
снизилась стимулирующая 
часть. Тем не менее, могу за-
верить всех педагогов, что Указ 
Президента будет выполнен, 
и средняя заработная плата в 
салдинских образовательных 
учреждениях будет соответ-
ствовать установленной в «до-
рожной карте» на 2014 год. 

– Есть средняя зарплата по 
области для работников до-
школьных образовательных 
учреждений. Есть сумма, ко-
торую область должна вы-
плачивать за одного воспи-
танника. И эти суммы между 
собой не согласовываются?

– Да! Либо необходимо вво-
дить дополнительно коэффи-
циенты, либо устанавливать 
какой-то переходный период. 
Но при любом раскладе, даже 
если мы по максимуму вместим 

в наши детские сады детей, 
сколько разрешает СанПиН, 
нам все равно денег будет не-
достаточно. Либо тут ошибка 
законодателя, возможно, про-
считались с субсидией на одно-
го ребёнка, либо мы не можем 
разобраться в новой методике 
финансирования, и нам укажут 
на наши ошибки. 

– Много разговоров идёт 
сейчас о том, чтобы из функ-
ций детских садов исключить 
непрофильную для них де-
ятельность по организации 
питания. В школе организа-
ция питания поменялась с 
прошлого года. Какова ситу-
ация сейчас в этом вопросе?

– Как вы уже знаете, муни-
ципальное предприятие «Ком-
бинат школьного питания» 
обслуживает школы № 14, 17 
и 9. Комбинат общественного 
питания города Полевской об-
служивает школы № 1, 2, 3 и 6. 

Что касается детских садов, 
на прошлой неделе я уже дал 
поручение заведующим авто-
номных учреждений просчи-
тать, насколько выгодно будет 
вывести на аутсорсинг органи-
зацию питания в детских садах. 
Пилотный вариант аутсорсин-
га по организации питания 
мы проведём в автономных 
дошкольных учреждениях. 
Проанализируем результаты, 
а затем будем решать, надо ли 
переводить все детские сады 
на новую организацию пита-
ния. 

– В некоторых школах про-
водились опросы, соглас-
ны ли родители оплачивать 
второе горячее питание. В 
связи с чем появился такой 
вопрос?

– Прокуратура обратилась 
в суд с протестом по поводу 
того, что наши школы не вы-
полняют санитарные нормы и 
правила, которые предписы-
вают организацию двухразово-
го горячего питания. Суд обя-
зал нас организовать второе 
питание в образовательных 

учреждениях. Но физической 
возможности для этого нет. 
Школа работает в две смены. 
Каждую перемену столовая 
занята детьми. Поели одни, че-
рез урок пришли другие, ещё 
через урок третьи и так далее. 
Мы кормим один раз. Второй 
раз нам физически не зайти в 
столовую. 

Но, согласно Закону об об-
разовании, на нас возложена 
обязанность только органи-
зовать питание. Закон не при-
нуждает нас накормить детей 
по два раза, а только органи-
зовать. Именно поэтому спра-
шивали родителей, готовы ли 
они, естественно, за собствен-
ные средства, оплачивать вто-
рое питание ребёнка в школе. 
В большинстве случаев роди-
тели написали отказ. Нам эта 
информация необходима для 
объяснений с судебными при-
ставами. 

 
– родители спрашивают, 

почему ученики младших 
классов едят в школе бес-
платно, а школьники сред-
него и старшего звена вы-
нуждены доплачивать за 
питание?

– Есть постановление пра-
вительства Свердловской 
области, в котором указаны 
конкретные категории детей, 
которым необходимо органи-
зовать питание. Законодатель 
решил, что дети начальной 
школы не защищены в этом 
плане. Если учащийся средней 
школы уже сам может выбрать, 
что он будет кушать и куда по-
тратить деньги, которые ему 
дал родитель, – на пюре с кот-
летой или чипсы с мороженым, 
то детям начальной школы не-
обходимо рациональное пи-
тание в соответствии со всеми 
нормами и правилами. 

– С 1 января вступил в силу 
новый стандарт дошколь-
ного образования. Что он из 
себя представляет, и как это 
отразится на воспитании и 
образовании детей?

– Всё дело в том, что на се-
годняшний день даже не соз-
дано типовой программы до-
школьного образования, и нет 
ориентира. Когда мы вводили 
образовательные стандарты 
в школах, для учителей были 
организованы курсы повыше-
ния квалификации, всё это осу-
ществлялось за счёт госбюд-
жета. Сегодня мы вынуждены 
обучать наших педагогов-до-
школьников за собственные 
средства. 

На сегодня есть стандарт, 
требование к стандарту, а ак-
тивных мер на уровне зако-
нодателя по их реализации не 
принято. Поэтому я бы пред-
почёл назвать сегодняшнюю 
ситуацию переходным перио-
дом, мы сейчас ожидаем каких-
то разъяснений, дополнений к 
этому стандарту и самой типо-
вой программы с новыми тре-
бованиями для дошкольного 
образования. 

– Правда ли, что у детского 
сада «Мишутка» нет лицен-
зии на педагогическую дея-
тельность?

– Пакет лицензионных до-
кументов для детского сада 
«Мишутка» был отправлен в 
Министерство образования 
и науки. Нам было указано на 
ошибки и рекомендовано ото-
звать заявление о выдаче ли-
цензии. В ближайшее время 
мы вновь продублируем до-
кументы и всё-таки получим 
лицензию. Сегодня детский сад 
осуществляет деятельность по 
присмотру и уходу за детьми, 
которая регламентирована но-
вым Законом об образовании. 
Это никак не скажется на детях 
и родителях, садик работает в 
штатном режиме.

 
– Был приказ об утвержде-

нии комплекса мер, направ-
ленных на недопущение не-
законных сборов денежных 
средств с родителей. Как у 
нас обстоит дело? 

– Письменных обращений ко 
мне в 2013-2014 году не было. 
По телефонным обращениям 
разбираемся. Во всех образо-
вательных учреждениях разме-
щена информация о телефонах 
горячей линии Министерства 
образования и Управления об-
разования для звонков о неза-
конных сборах средств. Любой 
родитель, законный представи-
тель ребёнка может обратиться 
и пожаловаться. Можно позво-
нить моему секретарю по теле-
фону 2-42-63, со мной соединят. 
Если вы боитесь, что этот факт 
отразится на вашем ребёнке, 
можете не представляться, а 
сообщить о факте требования 
с вас денег. Я буду разбираться 
в любом случае с любым обра-
щением.  

Интервью вела 
Марина СЕМёНоВа 

Зарплата  у  педагогов  хорошая...  Но  маленькая
актуальное интервью

Вопрос  об  увеличении  субвенции  педагогам  будет  решаться  в  Министерстве  образования

В первой части ин-
тервью с начальником 
Управления образова-
ния Александром Золо-
тарёвым, опубликован-
ном в прошлом номере 
«Новатора»,  в основном 
шла речь о выпускных 
экзаменах в 11 и 9 клас-
сах. Во второй части раз-
говора Александр Ев-
геньевич ответил на 
вопросы, касающиеся 
дошкольного воспита-
ния, заработной платы и 
школьного питания.  
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• 1-комн. кв., Восточная, 1, 4 
эт., 31 м2, на 2-комн. кв. в р-не от 
шк. № 3 до «Китайской стены», 
или продам, 1 млн 80 т. руб. Тел. 
9045446704

• Дом, эл. отопление, скважи-
на, на 1-комн. кв. Тел. 9527329678

• Комната, общ. № 7, 2 эт., 18 м2. 
Тел. 9527305404

• Комната, общ. № 4, 18 м2, 1 
эт., окно высоко, оч. тёплая, ре-
монт, сейф-дверь, домофон, Ин-
тернет, 700 т. руб. Тел.: 9043803593, 
9530455545

• Срочно! Комната, общ. № 7, 
18 м2. Тел. 9097050967

• Комната, общ. № 6, 10 м2. Тел. 
9502081794

• Малосемейка, Восточная, 15, 
27,5 м2, кухня 6,5 м2, 5 эт., евроре-
монт, от 850 т. руб. Тел.: 9222234715, 
9001982751, 9226040224

• 1-комн. кв., Песчаный, 32 
м2, рядом огород, постройки, яма 
(круглый кессон). Тел. 9220398916

• 1-комн. кв., Ленина, 6, 5 эт., 
б/б, с/п, 1 млн 200 т. руб., торг при 
осмотре. Тел. 9086352394

• 1-комн. кв., р-н шк. № 2, 3 эт., 
ремонт, 32,8 м2. Тел. 9634450986

• 1-комн. кв., Басьяновский, 40 
м2. Тел.: 9506565974, 9222110839

• ½ в 2-комн. кв., Н. Салда. Тел. 
9527335355

• 2-комн. кв., общ. № 5, 24 м2, 
душевая кабина, 800 т. руб., торг. 
Тел. 9089208257

• 2-комн. кв., Металлургов, 
61, 2 эт., ост/б, с/п + гараж рядом 
с домом, или обмен на 1-комн. 
кв. в р-не Торгового центра. Тел. 
9086375133, до 21.00

• 2-комн. кв., К. Маркса, 9, 5 
эт., 41,5 м2, 1 млн 200 т. руб. Тел.: 
9502081917, в любое время; 
9153920954, после 18.00

• 2-комн. кв., К. Либкнехта, 1, 1 
эт., 38,2 м2, без ремонта, под офис. 
Тел. 9506418131

• 2-комн. кв., р-н института, 
кирпич. дом, 5 эт. Тел.: 2-16-83, 
9043882858

• 2-комн. кв., Воронова, 8/1, 2 
эт., с/б. Тел. 9045403420

• 2-ком. кв., Устинова, 7, 48 м2, 5 
эт. Тел.: 9089031328, 9086327209

• 2-комн. кв., К. Маркса, 17, 4 
эт. Тел. 9089078862

• 2-комн. кв., р-н института, 2 
эт. Тел. 9221503853

• 2-комн. кв., в центре, 2 эт. Тел. 
9222200903

• 2-комн. кв., К. Либкнехта, 
16, р-н маг. «Феникс», 4 эт. Тел. 
9043859865

• 2-комн. кв., К. Маркса, 1, 5 
эт., с/б, или обмен на 2-комн. кв. в 
домах ДСК, с моей доплатой. Тел. 
9527430106

• 2-комн. кв., К. Маркса, 89, 4 эт., 
еврорем., тёплая. Тел. 9506517174, 
Сергей

• 2-комн. кв., Воронова, 14, 47,2 
м2, 4 эт., б/б, с/п. Тел. 9068134319

• 2-комн. кв., Н. Салда, Ломо-
носова, 15, 2 эт., 41,8 м2, с/п, ост/б, 
комн. изолир., с/у раздельн., во-
донагрев. на 50 л, 1 млн 200 т. руб. 
Тел.: 9222200005, 9221132881

• 2-комн. кв., р-н д/с «Дель-
финчик» (за шк. № 2), 2 эт. Тел. 
9527431920

• 3-комн. кв., Сабурова, 9, 4 эт., 
с/б, с/п, 75 м2, ремонт, мебель, быт. 
техника, гараж. Тел. 9045434596

• 3-комн. кв., Устинова, 33, 1 эт., 
с/б, или обмен на 2-комн. кв. Тел. 
9049898829

• 3-комн. кв., Устинова, 25, 
или обмен на 2-комн. кв. Тел. 
9089175715

• 3-комн. кв., Энгельса, 68, 5 
эт., возможен обмен на 2-комн. или 
1-комн. кв. с допл. Тел.: 9827183256, 
5-02-26

• 3-комн. кв., К. Маркса, 1, 4 эт. 
Тел.: 9089288671, 9655127859

• 3-комн. кв., р-н Больнич-
ного городка, 1 эт., б/б, высокие 
потолки, на окнах решётки. Тел. 
9030817199

• 3-комн. кв., К. Маркса, 81, 
70,5 м2, 3 эт., нов. с/п, сейф-дверь, 
1 млн 950 т. руб. Тел.: 9676382133, 
9506465199

• 3-комн. кв., Р. Люксембург, 
153, 2 эт., 61 м2, 1 млн 200 т. руб. Тел. 
9222279926

• 3-комн. кв., Устинова, 5, 5 эт., 
71,9 м2, улучш. планировка, кухня 
11 м2, с/б, с/п. Тел. 9226041821

• 4-комн. кв., К. Либкнехта, 5, 2 
эт., 63/46/6, кирпичн. дом, тёплая, 
косметич. рем. Тел. 9043843527

• Квартиры, Краснодар (от 
застройщика), от 1 млн 150 т. руб. 
Тел. 9280356706

• Гараж, 50 м2, высота по-
толка 3,6 м, с/я, электриче-
ство, документы готовы. Тел. 
9049822966

• Гараж, р-н бывшего цеха 
№ 40, без погреба. Тел. 9041603094

• Дом, Парижской Комму-
ны, 14 сот. Тел.: 9222155290, 
9530095015

• Дом, Горячий Ключ, в центре, 
3 комнаты, рядом водолечебница, 
вид на гольф-поле, заповедник, 3 
млн 500 т. руб. Тел. 9280356706

• Дом, М. Горького, 9, новый, 
жилой, 164 м2, 2 эт. + цокол. эт., бла-
гоустр., газ, скваж., внутр. отделка, 
мебель, быт. техника, в/с Интернет 
(оптика), участок 18 сот., лет. кухня, 
баня, погреб, хоз. постройки. Тел. 
9045434596

• Дом, Р. Молодёжи, 154, боль-
шой, газифицированный, тёплый, 
2 двора, 1 млн 300 т. руб., докум. 
готовы. Тел. 9527319738

• Дом, Н. Салда, Д. Бедного, 68, 
2 комн., кухня, веранда, центр. ото-
пление, крытый двор, баня, хлев, 
огород 5 сот. Тел. 9655233355

• Срочно! Дом, Н. Салда, 2 
комн., 35/47 м2, газ. отоплен., ря-
дом колодец, баня, уч. 12 сот., по-
садки, недорого. Тел. 9126271239

• Дом, Н. Салда, газ, г/х вода, 
тёпл. с/у, крыт. двор из ш/б, уч. 10 
сот., больш. стекл. теплица. Тел.: 
9090128081, 9506451623

• Дом, Н. Салда, Луначарского, 
153, 19 м2, участок 13, 5 сот., скваж., 
канализация, баня, погреб, 2 те-
плицы, фундамент под нов. дом, 
гараж, стройматериал, 600 т. руб. 
Тел. 9089135395

• Дом, жилой, ухоженный, уч. 6 
сот., гараж. Тел.: 5-27-33, 5-58-42

• Коттедж, центр гор., цокольн. 
этаж, жил. пл. 140 м2, подвал – 140 
м2 (спортзал, бассейн, сауна), баня 
с тёпл. предбанник., кирпичн. двор 
– 200 м2, гараж под ГАЗель – 80 м2, 
с/у, г/х вода. Тел. 9630423449

• Земельный участок, Н. Сал-
да, Ленина, 56, дом (под снос или 
ремонт), 10 сот., 450 т. руб. Тел. 
9089175715

• Земельный участок, р-н 
совхоза, 6 сот. Тел. 9676383445

• Участок, Красноармейская, 
104, 13 сот., с домом, 40 м2 (под 
снос, ремонт). Тел. 9852684366

• Срочно! Участок в к/с № 4, 
не приватизир., недорого. Тел. 
9049881684

• Участок в к/с № 12, 6 сот., до-
кум. готовы. Тел. 9630435222

• MITSUBISHI RVR, 98 г., 
автомат, типтроник, пр. руль, 
есть всё, 195 т. руб., торг. Тел. 
9530544610

• TOYOTA Corolla, 08 г., серый, 
МКПП, рез. зима-лето, лит. диски, 
сост. хор. Тел. 9045419135

• HONDA CRV, 02 г., МКПП, V 2.4 
L, 162 л/с, сост. хор. Тел. 9521335994

• HYUNDAI Trajet, 06 г., ми-
нивен, 7 мест, 70 т. км. Тел. 
9222227110, после 18.00

• CHEVROLET Lacetti, 10.11 г., 
малиновый, хэтчбек, V 1.4 L, ГУР, 
сигнал. с а/з, 1 хоз., 55 т. км. Тел. 
9086375224

• CHEVROLET Niva, 04 г., сере-
бристый, не бит., рез. зима-лето на 
дисках, нов., вложен. не треб., 240 
т. руб. Тел. 9090312059

• ВАЗ-1117 «Калина», 08 г., се-
рый, универсал, 1 хоз., 72 т. км, к-т 

летн. кол., без ДТП, 175 т. руб. Тел. 
9222251474

• ВАЗ-2107, 05 г., вишнёвый. 
Тел. 9086300917

• ВАЗ-2110, 03 г., серый, сост. 
отличн., 133 т. руб. Тел. 9655445808

• ВАЗ-2110, 02 г., «серебро», ин-
жектор, сигнал. с а/з, 16-клап., нов. 
диски R 14, рез. «Нордман-4», по-
сле кап. рем., сост. хор., 110 т. руб., 
торг. Тел.: 9089120981, 9530517769

• ВАЗ-2114, 07 г., «серебристый 
металлик», 1 хоз., 160 т. руб., торг. 
Тел. 9041660570

• ВАЗ-21074, 08 г., тёмно-виш-
нёвый, инжектор, 1 хоз., 50 т. км, 
рез. зима-лето. Тел.: 9617739808, 
9530544499

• ВАЗ-21103, 02 г., жёлто-зелё-
ный, 16-клап. двигат., 115 т. руб., 
торг при осм. Тел. 9090270139

• ВАЗ-21213 «Нива», 2000 г., 
торг. Тел. 9502035136

• ВАЗ-2172 «Лада Приора», 
11 г., белый, хэтчбек, сигнал. с а/з, 
есть всё, 70 т. км, недорого. Тел. 
9826289882

• ВАЗ-217280, 10 г., чёрный, 
купе, 75 т. км, сост. хор., 260 т. руб. 
Тел. 9630354998

• ЛАДА «Приора», 10 г., «сере-
бристый металлик», универсал, 1 
хоз., 60 т. км, 270 т. руб., торг. Тел. 
9041759807

• Срочно! ГАЗ-2410 «Вол-
га», 90 г., на ходу, недорого. Тел. 
9826289882

• УАЗ-39099 «Фермер», 04 г., 
45 т. км, лебёдка, багажник. Тел. 
9126347992

• УАЗ бортовой, 03 г., большая 
кабина. Тел. 9530438362

• Дрова колотые. Доставка 
а/м ГАЗель. Тел. 9527336717

• Дрова берёзовые, смешан-
ные. Доставка, разгрузка бесплат-
но. Тел.: 5-22-86, 9527424804

• Дрова берёзовые, колотые. 
Навоз. Срубы. Доставка а/м ЗИЛ-
131, ГАЗель. Тел.: 9530447010, 
9527444478

• Дрова колотые, чурка-
ми. Недорого. Тел.: 9530447131, 
9521477773

• Дрова чурками. Доставка. 
Тел. 9086377268

• Дрова: берёза, осина, сме-
шанные. Доставка бесплатно а/м 
УАЗ, «Урал». Тел.: 9041781920, 
9089252867 

• Отходы древесные I и II кате-
гории, а также любой пиломатери-
ал. Тел. 9122648560

• Пшеница, рожь, комбикорм 
куриный. Красноармейская, 59. 
Тел.: 2-32-12, 9089010357

• Срубы под заказ. Достав-
ка, установка, комплектация 
пиломатериалами. Бани «под 
ключ». Зимние цены. Тел.: 
9089196560, 9222200690

• Ягоды: клюква – 1 л/90 руб.; 
брусника – 1 л/120 руб., мин. заказ 
5 литров. Мёд в сотах, 1 кг/400 руб., 
мин. заказ – рамка. Тел. 9122025538

• Мясо – телятина, 250-300 руб. 
Тел. 9521417067

• Картофель мелкий для скота. 
Тел.: 2-43-47, 9002003780

• Шапки норковые: белая и се-
ро-голубая. Шуба мутоновая с нор-
ковым воротником, серо-голубая, 
р-р 48-50. Тел. 9527335355, Ирина

• Сапоги зимние, р-р 37, б/у, не-
дорого. Тел. 5-43-36

• Вниманию владельцев 
фирм любых форм деятельно-
сти: предлагаем к продаже на ус-
ловиях аукциона «золотой номер 
телефона типа «y-xy-xy». Справки 
по тел. 9089232194

• Системный блок Windows 
7, 32-разрядн.; процессор Intel (R) 
Pentium (R) 4 CPU 3.00CHz, 034 1. 
ГБ; видеоадаптер ATI Radeon HD 
2600 PRO. Тел. 5-22-01

• Коляска детск., пр-во Голлан-
дия, цв. «хаки», люлька, кенгуру, 
шезлонг, прогулочный вариант, 
мягкий бесшум. ход, надув. колё-
са с поворотн. механизмом. Тел. 
9634427914

• Лодка «Yamaran A 280» и дви-
гатель «Mercury 5», сост. отл. Тел. 
9126347992

• Инвалидная коляска, ком-
натная; памперсы для взрослых 
№ 2. Тел. 9630351583

• Пальма искусственная, для 
офиса. Тел. 9530511293

• Палки для скандинавской 
ходьбы, телескопические (на 
любой рост), лето-зима. Тел. 
9221285937, Татьяна

• Мебель, в связи с переездом 
в другой город. Тел. 9321196910

• Поросята. Тел. 9502026166
• Резервируются котята поро-

ды мейн кун из питомника Imperia 
Helen. Окрасы котят: красный 
мрамор, красный тигровый, кре-
мовый тигровый. Подробная ин-
формация на нашем сайте http://
imperiahelen.ru/pets/ru/

• Аккумуляторы б/у, свинец, 
дорого. Любой металлолом, чугун. 
Тел. 9506514567

• Аккумуляторы б/у. Баллоны 
из под тех. газов. Тел. 9321122750

• Старые фотоаппараты, 
объективы, радиоприёмник лам-
повый и подобную ретротехнику. 
Тел. 9521381068

• Куплю дом в р-не магазина 
№ 8. Тел. 8 (3435) 46-93-33

• Куплю 1-комн. и 2-комн. кв., 
5 эт. не предлагать. Тел. 9630321401

• Гараж в р-не конного двора. 
Наличие погреба и ворот не менее 
220 см по высоте обязательно. Тел. 
9222961702

• Опытный юрист с больш. 
стажем и судебн. практикой 
окажет весь спектр юридическ. 
услуг по интересующим вас во-
просам. Большой опыт взыска-
ния сумм со страховых компа-
ний. Тел. 9221293524

• Решение любых проблем с 
вашим компьютером. Установка 
программного обеспечения. Раз-
блокировка системы, удаление 
вирусов. Восстановление данных. 
Быстро, качественно, недорого. 
Тел. 9221720142

• Восстановление работы 
вашего ПК. Установка Windows, 
программ, драйверов, антивиру-
сов. Удаление баннеров, вирусов, 
паролей. Мелкий ремонт. Быстро. 
Недорого. Тел. 9505462874

• Свадьбы. Юбилеи. Тор-
жества. От агентства «Золотая 
рыбка». Костюмированное 
шоу, живой вокал, оформление 
зала, услуги диджея. Спецэф-
фекты. Фото- и видеосъёмка. 
Тел. 9501927939

• Мастер на час. Сборка ме-
бели, сантехника, электричество, 
ламинат, ковролин, линолеум, ка-
фель, панели, ремонт квартир. Тел. 
9090277112

• Частные междугородние 
поездки с комфортом в любом 
направлении на а/м Toyota Avensis. 
Тел. 9221720142

• Пассажирские перевозки, ме-
жгород, в любое время суток, ино-
марки. Тел.: 9028770148, 9530067526

• 3D-компьютерная графика, 
разработка фасадов зданий, вход-
ных групп магазинов. Ландшафт-
ный дизайн участка. Интерьеры 
жилых и общественных помеще-
ний. Лестницы, козырьки. Есть 
портфолио работ. Тел. 9220264177

• Акриловое покрытие ванн. 
100 % качество. Импортные мате-
риалы. Приспособлено к темпера-
туре воды. Одобрено Минздравом. 
Тел. 9826645046, с 10.00 до 20.00

• Все виды сантехнических 
работ. Тел. 9655169921

• Предлагаю помощь студен-
там в написании курсовых и ди-
пломных работ по гуманитарным 
направлениям, ведение до успеш-
ной сдачи, помощь в поиске мате-
риалов. Тел. 9226025237

• Все виды сантехнических 
работ. Договор, гарантия, пенси-
онерам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Все виды строительных ра-
бот. Договор, гарантия, пенсио-
нерам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Натяжные потолки. Произ-
водство России и Франции. Более 
150 оттенков. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402

• Качественно и в срок ремонт 
любых помещений, квартир, до-
мов, магазинов. Рассрочка, скидки, 
гарантия. Тел. 9090277112

• Ремонт квартир, дизайн, сме-
ты. Работаю один. Гарантия. Тел. 
9022563120

• Ремонт квартир, кафель, гип-
сокартон, обои. Покрытие крыш 
разным материалом, кладка, стяж-
ка, забор, кровля на гаражи, убор-
ка помещения и др. работа. Тел. 
9655058254

• Сантехника, сварка, ка-
фель, ванные «под ключ». Тел. 
9022563120

• Все виды работ по квартире, 
дому, офису. Любые ремонтные 
работы от пола до потолка. Демон-
таж стен, любое напольное покры-
тие, перегородки, гипс, сборка ме-
бели, сантехника, электрика. Цены 
демократичные. Работаю один, ак-
куратно. Тел. 9506342038

• Бригада строителей выпол-
нит: строительство коттеджей, до-
мов, внутреннюю отделку квартир 
«под ключ», сварочные работы. 
Качественно, цены доступные. Тел. 
9615738702, Эдуард

• Ванные комнаты «под ключ». 
Тел. 9025838746

• Перевозка кв-р, офисов и 
т.д., по городу, области. Непью-
щие грузчики. Качество. Тел.: 
9221625514, 9126127692

• ГАЗель-тент + грузчики. Кругло-
суточно. Тел.: 9221625514, р. 4-777-4

• ГАЗель-Фермер, 6 мест + 
кузов 4,5 м, трезвые грузчики. 
Перевозим офисы, кв-ры. Тел.: 
4-777-4, 9028734226

• ГАЗель-тент. Всегда по жела-
нию грузчики. Тел. 9058084885

• ГАЗель-тент, 20 мин. – 200 
руб., 30 мин. – 250 руб., 300 руб. – 
от 40 мин. до 1 часа. Грузчики за 
доп. плату. Тел. 9126525359

• Быстро! ГАЗель-тент + 
грузчики. Перевозим всё каче-
ственно, без поломок в дороге. 
Тел.: 9024412426, 4-77-74

• ГАЗель-Фермер, грузчики. 
Тел. 9043897572

• ГАЗель-тент, 1,5 т. Тел. 
9533861450

• ГАЗель-тент, высокий. Пере-
возим всё. Область. Грузчики. Тел.: 
9090058643, 9506437410

• ГАЗель-тент, 3 м. Грузопе-
ревозки по области и РФ. Тел. 
9536000177

• ГАЗель-тент, 6 мест, борт 
3 м. ГАЗель-тент удлинённая, 
борт 4,5 м. ЗИЛ-тент, 8 т, борт 
5 м. Грузчики. Город, область, 
Россия. Тел. 9045484101

• ГАЗель-тент, 6 мест. 
ГАЗель-тент удлинён., борт 4,5 
м. Грузчики. Недорого. Тел. 
9126372562

• Малосемейка, К. Маркса, 49а. 
Семейной паре. Тел. 9089024170

• Квартира посуточно, коман-
дированным, с документами. Тел. 
9655491548

• 1-комн. кв., Екатеринбург, 
Уралмаш, на длит. срок, частич-
но с мебелью. Тел.: 9126217235, 
9041680150

• 1-комн. и 2-комн. кв. посу-
точно, с мебелью и быт. техни-
кой. Тел. 9045484101

• 2-комн. кв., Н. Салда, с 
мебелью, на длит. срок. Тел. 
9527282424

прОдажа недвижимОсти

прОдажа автОмОбилей

прОдажа (разнОе)

куплю

услуги

ремОнт. стрОительствО

грузОперевОзки

аренда. предлОжения

прОдажа живОтных
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На правах рекламы

АНТИКвАРИАТ
КУПИм ЗА НАЛИчНый РАСчёТ 

ПРЕДмЕТы СТАРИНы 
И КОЛЛЕКцИОНИРОвАНИя

– Картины, гравюры, старые книги,
– Старые фото, ОтКРытКИ до 40-х годов,
– ИКОНы, кресты, складни,
– Часы, патефоны, военную форму
– МОНеты (медь, серебро, золото)
– Столовое серебро
– ЦАРСКУю ПОСУДУ (чайные пары)
– Фарфоровые СтАтУэтКИ
– Бронзовую скульптуру
– КАСЛИНСКОе литьё
– Старые награды (ГеОРГИеВСКИе КРеСты, 
ордена, медали царские)
– Предметы старого быта
– ЛОМ золота и серебра

выезд оценщика на дом. ОцЕНКА БЕСПЛАТНАя
ул. воронова, д. 2/1, с 10.00 до 19.00

Тел.: 5-73-30
8 906 80 888 01, 8 906 808 77 07

8 91 22 66 444 6
Св-во № 0150002729 от 26.02.2008 г.

автоматические гаражные

вОРОТА
С эЛЕКТРОПРИвОДОм 
ОТ 31 000 РУБЛЕй

ТЕЛ. 8-908-913-11-02

вНИмАНИЕ

Инициативная группа 
по защите бездомных 

животных ищет 
заботливых хозяев для 

милых котят, котов и 
кошек, а также щенков. 
все животные прошли 
ветеринарный осмотр, 

а также кастрацию и 
стерилизацию.

 Желающих приобрести 
«живую игрушку» 

просьба не обращаться. 
А для желающих 

помочь – телефоны: 

952-74-20-146, 
904-54-26-096
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на
вырост

Когда этот номер газеты подписывался в печать, ещё не были извест-
ны результаты открытого первенства Корпорации ВСМПО-АВИСМА по 
фигурному и синхронному катанию на коньках. 

Участники соревнований – дети дошкольного и школьного возраста 
– приехали в Верхнюю Салду из шести городов Свердловской области. И 
в следующем номере «Новатора» мы обязательно расскажем, кто из них 
взошёл на ступени пьедестала почёта. А сегодня предлагаем увидеть не-
сколько мгновений с этих красивых соревнований, запечатлённых на сним-
ках наших фотокорреспондентов.

Художественная  роспись  по  льду
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"ФАБИ-тур" приглашает!   
Горнолыжные курорты! 

Пляжный 
и экскурсионный отдых! 
Раннее бронирование 

на лето-2014.
Туры выходного дня 

по Уралу еженедельно.
ФАБИ-тур: Энгельса, 81/1; 

2-33-86; 
+7 922 1717 224
+7 922 1717 245

КАЖДОЕ вОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвость и здоровье»

на протяжении 28 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОвАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 33-11-62, сот. 9 222 00 55 64
ВНИМАНИЕ! У нас новый адрес: 

г. Нижний Тагил, ул. Уральская, 9 
(ориентир: гостиница «Северный Урал»)

На правах рекламы

ШЛАКОБЛОК
для тех, кто строит для себя,

полнотелый, пустотелый
– Соблюдение пропорций – это гарантия долголетия строения.
– Правильные размеры (40 х 19 х 19) – это экономия материала при кладке 
и штукатурке.
– Использование горных отсевов – это гарантия здоровья поколений.
Прежде чем купить, предлагаем приехать, посмотреть и сравнить:
цемент, тротуарная плитка – от 350 руб./м2

керамзит – 115 руб./мешок, песок белый – 60 руб./мешок
песок чёрный (жжёнка), серо-зелёный, 
отсев горный (пылёнка) – 40 руб./меш.
щебень горный (любых фракций) – 50 руб./меш.
граншлак – 50 руб./меш. глина печная – 90 руб./меш. 
пушёнка для раскисления почвы – 100 руб./меш.
арматура
Доставка до подъезда, сада, гаража, при необходимости грузчики, подъём 
на этаж.

Построим дом, гараж, баню из своих 
или ваших материалов. Сделаем любой ремонт

Телефоны: 9089040494, 9122637366, 9527360671, 
8(3435)46-27-19 (без выходных дней)

АДвОКАТы 
Свердловская областная коллегия адвокатов

Р.Ф. АТНЕЕВ 902-878-4198
ЗАщиТА по уголовным, гражданским делам,

по всем видам договоров. 
КоНсульТАции по всем юридическим вопросам.

Т.Б. КлюсоВА 904-541-4350
с.В. мооР 950-633-8188

ленина, 20, каб. 2 («стекляшка»). 2-03-34

АВТоэВАкУАцИя а/м до 3 т. круглосуточно
ГРУЗоПЕРЕВоЗкИ от 1,5 до 8 т.

Телефоны: 8 902 26 74 341, 8 922 61 22 727

• 2-комн. кв., К. Либкнехта, 8, 
59 м2, светлая, комн. раздельно, 
с/п, нов. сантехника, счётчики, 
жел. дверь, с/б. Тел. 9043806969

• Офисные площади, Парко-
вая, 14В, «Мегаполис». Тел.: 5-15-
62, 9222207707

• Частный дом для прожива-
ния, на длительный срок. Порядок 
гарантирую. Предоплата за 6 мес. 
Тел. 8 (3435) 46-93-33

• Продавец в магазин детской 
одежды, р-н Торгового центра, 
график 2/2. Тел. 9506353660

• ООО «ВСМПО-Леста» требу-
ются: электрогазосварщик, 5 
разряд; слесари-ремонтники. 
Тел.: 5-42-27, 5-27-75

• Водители категории «Д» для 
работы вахтовым методом в Ека-
теринбурге. З/п до 60 т. руб. Тел.: 
9001982751, 9222234715

• Продавец в продуктовый ма-
газин на кондитерский отдел. Тел. 
9655040808

• На постоянную работу в г. В. 
Салда требуется секретарь. Тру-
доустройство, график 5/2. Знание 
ПК, основ делопроизводства и 
кадрового учёта. Тел. 8 (3435) 46-
93-33

• Для подготовки к сдаче ЕГЭ 
ищем репетитора (математика, 
русский). Тел. 9226005610

• Медсестра в стоматологи-
ческий кабинет. График и оплата 
труда при собеседовании. Тел.: 
9193756369, 5-31-93

• ООО « УралСпецАвтоматика» 
примет на постоянную работу бух-
галтера. Требования: высшее про-
фессиональное (экономическое) 
образование, стаж работы в долж-
ности бухгалтера не менее 3 лет, 
коммуникабельность, ответствен-
ность, желание повышать свой 
профессионализм. З/п 15 т. руб. 
Тел.: (34345)5-03-99, 9222206705. 
Резюме направлять по эл. адресу: 
UralSAvtomatika@yandex.ru 

• Предприятию требуют-
ся водители погрузчика и АБС 
(миксера) с опытом работы. Тел. 
9222201223

• Объявляется дополнитель-
ный набор в секцию ушу, кобу-
до. Дни занятий: среда, пятница, 
шк. № 6, с 17.15. Тел. 9502092480

• Компания AVON приглаша-
ет всех к сотрудничеству. Каждо-
му новому представителю скидка 
31 % на первый заказ + тушь и 
туалетная вода в подарок. Тел. 
9041667121

• Извещение о согласовании 
местоположения границ земель-
ного участка. ООО «Кадастровое 
бюро» (Свердловская обл., Приго-
родный район, с. Покровское, ул. 
Советская, 74; E-mail: tороrova_k@
mail.ru, тел.: 8 (3435) 48-11-00) вы-
полняются кадастровые работы в 
отношении земельного участка c ка-
дастровым номером 66:08:0805032: 
371, расположенного по адресу: 
Свердловская область, г. В. Салда, 
к/с № 4, ул. Ежевичная, 28, уч. 273. 
Заказчиком кадастровых работ яв-
ляется Теплов Владимир Дмитрие-
вич. Адрес: Свердловская область. 
Дополнительное согласование о 
местоположении границ земельно-
го участка состоится по адресу: Н. 
Тагил, ул. Ермака, № 44«А», 21 мар-
та 2014 г., с 10.00 до 12.00 и с 13.00 
до 15.00 часов. С момента опубли-
кования извещения в течение 15 
дней можно ознакомиться с про-
ектом межевого плана по адресу: 
Н. Тагил, ул. Ермака, № 44«А». Обо-
снованные возражения после оз-
накомления с проектом межевого 
плана необходимо направить в те-
чение 1 месяца с момента опубли-
кования извещения по почтовому 
адресу: 622936, Россия, Свердлов-
ская область, Пригородный рай-

он, с. Покровское, ул. Советская, д. 
74. Сведения о местоположении 
смежных земельных участков: обл. 
Свердловская, г. В. Салда, к/с № 4, 
ул. Виноградная, 27, уч. 299, када-
стровый номер 66: 08: 0805032: 52. 
Обл. Свердловская, г. В. Салда, к/с 
№ 4, ул. Ежевичная, 26, уч. 272, када-
стровый номер 66: 08: 0805032: 46

аренда. предлОжения

аренда. пОиск

требуются

внимание

ВСПОМНИМ

21 февраля исполнится 5 лет, как ушёл из жизни наш дорогой, 
любимый муж, отец, дедушка Иван Николаевич НИКИтИН. Просим 
всех, кто знал его, вспомнить добрым словом. Мы его помним, любим, 
скорбим. 

Жена, дети, внуки, правнучка, родные

22 февраля исполнится год, как ушёл из жизни дорогой нам че-
ловек, Владимир Константинович БАБИНОВ. Просим всех, кто знал 
его, вспомнить добрым словом.

Родные 

25 февраля с 10.00 до 11.00
в кафе "Юность" (верхняя Салда, ул. К. Либкнехта, 18А)

СЛУХОвыЕ АППАРАТы
 Заушные от 6200 руб.,  карманные от 10000 руб., цифровые 

и сверхмощные от 10900 руб., микро от 17000 руб.
Усилители звука от 3500 руб. Выезд на дом. Тел. 89225036315

Скидки до 20 %. При сдаче старого аппарата до 2000 руб.!
Имеются противопоказания. Ознакомьтесь с инструкцией.

Медтехника, не требующая специальной подготовки.
ИП Коробейникова Е.М. Св № - 305183220300021 г. Ижевск

Вниманию  салдинцев!
Объявляется о начале процедуры реорганизации пу-

тём соединения Верхнесалдинского многопрофильного 
техникума имени А. Евстигнеева и Верхнесалдинского 
авиаметаллургического техникума, согласно постановле-
нию Правительства Свердловской области от 29 октября 
2013 года № 1329-ПП.

Процедуру реорганизации предполагается завершить 
к 1 сентября 2014 года.

Александр Шаталов, директор 
Верхнесалдинского многопрофильного техникума
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Ответы на сканворд от 14 февраля в программе передач

Время  подумать  о  детском  отдыхе
Управление образования Верхнесалдинского городского 

округа сообщает о приёме заявлений о выделении путёвок и до-
кументов, необходимых для предоставления путёвки с 1 марта 
2014 года по 31 марта 2014 года:

– в муниципальный оздоровительный лагерь «Лесная сказка» по 
адресу: Верхняя Салда, улица Воронова, 11, Детско-юношеский центр, 
контактные телефоны: 2-41-57, 2-40-57, по графику: понедельник, сре-
да, пятница с 9.00 до 14.00, вторник-четверг с 14.00 до 19.00;

– в муниципальные оздоровительные лагеря с дневным пребы-
ванием (в общеобразовательных учреждениях, подведомственных 
Управлению образования) по адресам местонахождения учреждений, 
по графику: понедельник-пятница с 14.00 до 18.00;

– в санаторно-курортные организации по адресу: Верхняя Салда, 
ул. Ленина, 31, по графику: понедельник, среда, пятница с 14.00 до 
17.00.

С информацией об организации отдыха детей в каникулярное вре-
мя можно ознакомиться на сайте Управления образования Верхнесал-
динского городского округа obrazovanie-vs.ucoz.ru, контактный теле-
фон специалиста Управления образования 2-04-32.

Александр Золотарёв,
начальник Управления образования

СПАСИБО
Благодарим педагогов вспомогательной школы Любовь Валенти-

новну БРыЗГАЛОВУ и Надежду Викторовну КАРАСЁВУ за помощь 
в организации праздника, посвящённого Дню защитника Отечества. 
Ученики школы подготовили песни, танцы, Людмила Александрова 
читала стихи и письма солдат, которые не вернулись с фронта. Было 
приятно, что люди помнят и чтят своих героев.

После праздника состоялось открытие музея памяти погибших «аф-
ганцев», инициатором открытия стал Игорь СтеПАНОВ. 

Этот день надолго останется в нашей памяти.
Валентина Северова, председатель группы 

Всероссийского общества слепых

Сердечно благодарим хирургов Георгия Васильевича ДЯтЛОВА и 
Урмата эдуардовича КУДАЯРКУЛОВА, врачей реанимационного 
отделения, медсестёр Алёну, Анастасию, двух Ларис, весь обслу-
живающий персонал городской больницы, заместителя главного 
врача медсанчасти «тирус» Владимира Янузаковича ЯМАНГУЛО-
ВА, а также всех врачей и медсестёр медсанчасти за внимательное 
и чуткое отношение к больным.

Поздравляем всех с наступающими праздниками, желаем здоро-
вья, счастья, успехов во всём, уюта и тепла в доме! Люди в белых хала-
тах, низко вам поклониться хотим! 

С уважением, семья Григорьевых

СКАНВОРД
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Сложив  «плюсы»,  
не  получить  «минус»

актуально

укрупнение, оптимизация, ре-
организация – эти три слова с пуга-
ющим постоянством вошли в наш 
обиход. Казалось бы, кому мешает 
мирное сосуществование в Верхней 
Салде двух техникумов – авиаметал-
лургического и многопрофильного? 
Тем более, что в образовательной 
сфере у каждого из них своя ниша. 
авиаметаллургический готовит ру-
ководителей среднего звена, а в 
многопрофильном постигаются пре-
мудрости рабочих профессий. около 
полугода назад в городе появились 
слухи о слиянии двух учебных заве-
дений. Наконец, час «Х» настал, об-
ластное Министерство образования 
потребовало конкретных действий. 
Во вторник, 11 февраля, в малом 
зале администрации Верхнесалдин-
ского городского округа собрались 
две рабочие комиссии от двух тех-
никумов для выработки совместных 
действий по объединению.

Официального приказа о слиянии 
двух учебных заведений пока нет. Из 
правовых документов есть лишь поста-
новление Правительства Свердловской 
области № 1329-ПП «Об утверждении 
Программы управления государствен-
ной собственностью Свердловской 
области и приватизации государствен-
ного имущества Свердловской обла-
сти на 2014 год и плановый период 
2015 и 2016 годов». В одном из пара-
графов данного документа указано, 

что в 2014 году ряд образовательных 
учреждений области планируется ре-
организовать. Перечень приличный, 
указаны там и два салдинских технику-
ма. 29 января 2014 года руководители 
салдинских техникумов побывали в 
Министерстве образования Свердлов-
ской области, где им были даны устные 
рекомендации по объединению. 

11 февраля представители двух тех-
никумов приняли участие в совещании, 
которое провела заместитель главы 
администрации Верхнесалдинского 
городского округа по социальным во-
просам Евгения Вербах. В официаль-
ную группу, призванную организовать 
работу по объединению техникумов, 
наряду с сотрудниками этих учебных 
заведений вошли начальник Управ-
ления образования Верхней Салды 
Александр Золотарёв и директор по 
управлению персоналом Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА Владимир Карагодин, 
давший согласие стать председателем 
объединённой рабочей комиссии. 

В ближайшее время эта рабочая груп-
па должна проанализировать социаль-
но-экономические данные по городу, 
в том числе сведения по демографии, 
безработице, развитию производства 
в Корпорации, в «Титановой долине», 
тщательно обследовать и проанали-
зировать материальную базу учебных 
заведений, провести кадровый аудит. 
Итогом работы комиссии должен стать 
проект объединённого образователь-

ного учреждения. При этом на рабочую 
группу возложена обязанность сформу-
лировать риски и преимущества такого 
соединения – социальные, экономи-
ческие, финансовые, наконец, должны 
быть озвучены планы относительно вы-
свобождающихся площадей в учебных 
зданиях. 

Общественная презентация про-
екта запланирована на вторую дека-
ду апреля. После неё Правительство 
Свердловской области утвердит или 
отклонит правовой статус нового обра-
зовательного объекта. При окончатель-
ном решении о создании объединённо-
го учебного заведения Министерство 
образования назначит директора объ-
единённого техникума. Планируется, 
что 1 сентября 2014 года новый единый 
образовательный центр распахнёт свои 
двери для студентов.

Постскриптум.
Наши техникумы – не первые объек-

ты, которые по инициативе Министер-
ства образования сливаются в одно 
учреждение. И, увы, но отзывы коллек-
тивов уже объединённых учебных за-
ведений всё чаще негативны. Педагоги 
пишут письма в Правительство с прось-
бой вернуть всё на круги своя, так как 
основная идея слияния – оптимизация 
расходов на административных ра-
ботников и содержание материальной 
базы не дала заметного эффекта. 

Елена СКурИХИНа

александр ШаТаЛоВ, директор 
Верхнесалдинского многопрофиль-
ного техникума:

– Конечно, в деле объединения 
двух разнонаправленных образова-
тельных учреждений каждый будет 
одеяло тянуть на себя. Но я буду твёр-
до стоять на том, чтобы имя Героя Со-
ветского Союза Алексея Евстигнеева 
было сохранено в названии вновь 
создаваемого образовательного уч-
реждения. 

Немаловажное значение в во-
просе объединения техникумов 

будет иметь и мнение нашего 
главного заказчика – Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА. Кто нужен пред-
приятию: рабочие или техники? В 
настоящее время ВСМПО нуждается 
в рабочих на 80 процентов и только 
на 20 процентов – в руководителях 
среднего звена. Возможно, если бы 
обоим нашим техникумам удалось 
привлечь молодёжь из других го-
родов, нам бы не пришлось объ-
единяться. Но для этого требуется 
общежитие. Своими силами нам его 
не построить.

Наталья раКИТИНа, директор 
Верхнесалдинского авиаметаллур-
гического техникума:

– Надо по максимуму сохранить 
все традиции и наработки. Ничего не 
нужно ломать. Какой я вижу органи-
зационную структуру нового заведе-
ния? Один директор, пять заместите-
лей, один бухгалтер, один инспектор 
по кадрам. Остальное оставить как 
есть. 

Ведь не сегодня-завтра ожидается 
выпуск федеральных образователь-
ных стандартов четвёртого поколе-
ния. И обязательное начальное про-
фессиональное образование будет 
возвращено по закону. И начнётся то 
же самое, что и с садиками: сначала 

раздали, распродали, а сейчас не зна-
ем, как забрать. 

Но раз высокое руководство реши-
ло, то нам следует пройти процедуру 
объединения без потерь для студен-
тов и работников техникумов. Здесь 
не должно быть ни взрывов эмоций, 
ни паники. Верхнесалдинский много-
профильный техникум долгие годы 
готовит высококвалифицированных 
рабочих, проводит тестирование 
школьников 8-9 классов. Авиаметал-
лургический из поколения в поколе-
ние даёт среднее профессиональное 
образование. Такую схему и надо оста-
вить. Единственное, что бы мы добави-
ли своему техникуму, это курсы повы-
шения квалификации.

корпоративные будни

деВять  эксПертных 
комиссий

В Корпорации ВСМПо-аВИСМа 
созданы девять постоянно дей-
ствующих комиссий по культуре 
производства.

Комиссия под председательством 
директора по производству ВСМПО 
Олега Рябова будет проверять цехи 
№ 21, 22, 37. Директор по науке и 
технологии Михаил Ледер возглавил 
комиссию, оценивающую ситуацию в 
цехах № 1, 20, 31, 32, 41. Руководить 
комиссией, отслеживающей соблюде-
ние правил культуры производства в 
цехах № 3, 4, 16, 54, назначен дирек-
тор по техническому обеспечению и 
ремонтам Юрий Семичев. 

В цехи № 2, 9, 13, 23 ежемесячно 
будет приходить комиссия под пред-
седательством директора по качеству 
Александра Кожурова. Группы экс-
пертов, выставляющих оценки цехам 
№ 25, 51, 60, будут работать под руко-
водством директора по управлению 
персоналом Владимира Карагодина. 
Комиссию, к которой приписаны цехи 
№ 5, 6, 8, 29, 49, 50, возглавил заме-
ститель директора по техническому 
обеспечению и ремонтам Александр 
Митрофанов. 

Начальнику инструментального 
производства отдела № 16 Альберту 
Рианову поручено организовать про-
верки цехов № 30, 35, 38, 40. Директор 
по капитальному строительству и ре-
монту зданий и сооружений Виктор 
Лайко отвечает за оценку цеха № 19. 
Уровень культуры производства в 
цехе № 26 будет отслеживать комис-
сия во главе с директором по снабже-
нию Евгением Пологовым.

реВиЗия  Штата
По установившимся правилам, в 

начале каждого года в Корпорации 
ВСМПо-аВИСМа проходит ревизия 
вакансий в штатных расписаниях 
всех подразделений предприятия. 

Управление экономики труда Кор-
порации произвело расчёт числен-
ности сотрудников, необходимых для 
выполнения объёмов предваритель-
ного плана производства на 2014 год. 
После этого приказом генерального 
директора от 5 февраля 2014 года 
были упразднены все вакантные 
должности руководителей, специали-
стов, служащих и вспомогательных 
рабочих, если они не были заняты со-
трудником более двух месяцев. Если 
цеху данные вакансии всё-таки нуж-
ны, то придётся вновь предоставлять 
в дирекцию по управлению персона-
лом обоснования для их наличия и за-
полнения.

молот  на  рестаВрации
В цехе № 4 ВСМПо из производ-

ственной программы выведен на 
капитальный ремонт штамповоч-
ный молот с массой падающих ча-
стей 13 тонн. 

За месяц на оборудовании должны 
произвести замену стоек и цилин-
дров, а также фрезеровку шабота. 
Для этого из цеха № 5 в четвёртый 
перевезут специальный шабото-фре-
зерный станок, являющийся очень 
мобильным агрегатом. Недавно ста-
нок был в «командировке» в цехе 
№ 21, где участвовал в капитальном 
ремонте одного из прессов кузнечно-
го комплекса, теперь переправляется 
в кузнечно-штамповый цех, для вос-
становления одной из самых значи-
мых деталей молота.

Мнения  из  первых  уст
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«В середине 50-х я учился в ремес-
ленном, практику проходил в цехе 
№ 2 ВСМПО, работая вальцовщи-
ком. Но по окончании училища нас, 
вальцовщиков цветного металла, 
отправили трудиться в прокатный 
цех Салдинского металлургического 
завода. Позже я работал на ДСК, в 
подсобном хозяйстве на Зелёной, в 
школе № 4 учителем труда, масте-
ром производственного обучения, 
периодически бывая в цехах ВСМПО. 
И вот недавно я увидел в «Новато-
ре» на странице для ветеранов план 
мероприятий, в числе которых была 
экскурсия в заводской музей. Я при-
шёл в Совет ветеранов ВСМПО и по-
просил записать меня на экскурсию. 

Но мне ответили отказом, ссылаясь 
на то, что я не являюсь ветераном 
предприятия. Как быть? Мне очень 
хочется посмотреть на музейную 
экспозицию Корпорации! Разве нель-
зя это как-нибудь устроить и для го-
родских ветеранов?»

Валентин УДИНЦЕВ

– На самом деле я не вижу никаких 
препятствий, – отвечает директор по 
управлению персоналом Корпора-
ции Владимир КараГоДИН. – Пусть 
пенсионеры из города приходят и 
записываются на экскурсию. Мы будем 
только рады, если они своими яркими 
впечатлениями поделятся с родными и 
близкими.

Не видят никаких препятствий в ор-
ганизации экскурсии в музей ВСМПО 
для любого жителя города и гостей 
Верхней Салды и в дирекции по свя-
зям с общественностью и региональ-
ным проектам Корпорации ВСМПО-
АВИСМА, в чью структуру входит 
музейно-выставочный комплекс. Един-
ственное, что требуется от желающих 
попасть в музей, это уточнение вре-
мени экскурсии и решение вопросов, 
связанных с пересечением проходной 
предприятия. Для этого необходимо 
обратиться в отдел молодёжной по-
литики ВСМПО по телефону 6-30-34, 
а также своевременно предоставить 
копию паспорта для оформления про-
пуска.

спрашивали? отвечаем! рубрику ведёт Елена СКурИХИНа
телефон 6-11-14

ХОЧУ  В  МУЗЕЙ  ВСМПО!

«Почему в «Чайке» закрыли секцию 
большого тенниса?»

Анна ПАШЕВИЧ

– Секцию большого тенниса в «Чай-
ке» не закрыли, – отмечает началь-
ник физкультурно-спортивного 
комплекса (цех № 51) алексей За-
БроДИН. – Она работает: люди при-
ходят и играют. Правда, теперь она 
называется по-другому – клуб люби-
телей большого тенниса. Различие, ко-

нечно, между секцией и клубом есть. 
Если раньше процессом руководил 
тренер-почасовик Игорь Неганов, то 
теперь теннисисты занимаются само-
стоятельно. Членами клуба могут быть 
только взрослые, которым не требует-
ся помощь тренера. Что касается Иго-
ря Викторовича, то ему отдел кадров 
ВСМПО просто не продлил трудовой 
договор, так как его основным местом 
работы является Детско-юношеская 
спортивная школа.

– Думаю, причина закрытия секции 
в её нерентабельности: площади мы 
занимаем большие (длина игровой 
площадки для большого тенниса долж-
на быть 24 метра), а финансовая отда-
ча маленькая, – высказал «Новатору» 
свою версию Игорь НЕГаНоВ, тренер-
преподаватель Детско-юношеской 
школы по волейболу и пауэрлиф-
тингу. – Неважно, в скольких местах я 
работаю, важно, успеваю я или нет. Я 
успевал, мне было совсем нетрудно два 

раза в неделю (в субботу и воскресе-
нье) вести тренировки секции большо-
го тенниса у детей и взрослых на про-
тяжении десяти лет. В последнее время 
плата за занятие составляла 80 рублей 
для горожан и 50 рублей для заводчан. 
Постоянно у меня тренировалось 10-
12 взрослых и шестеро школьников. Те-
перь остались только взрослые, кото-
рые приходят и занимаются в «Чайке» 
в то же время, что и раньше, но только 
самостоятельно.

ТЕННИС  ТОЛЬКО  ДЛЯ  ВЗРОСЛЫХ

«Год назад я приехал в Верхнюю 
Салду из Нижнего Тагила и устроился 
работать на завод. Недавно перевёз 
к себе супругу с двухлетним сыном. 
Прописки у нас в Верхней Салде нет, 
так как квартира съёмная. Можно 
ли устроить в верхнесалдинский 
детский сад ребёнка, если все мы 
прописаны в Нижнем Тагиле?»

Сергей ФОМИН

Как отметил начальник управления 
образования александр ЗоЛоТарёВ, 
никаких препятствий для этого нет. На 

сегодняшний день в Положении о ком-
плектовании детских дошкольных об-
разовательных учреждений нет пункта, 
касающегося прописки родителей и ре-
бёнка на территории Верхнесалдинско-
го городского округа. Любой из роди-
телей может обратиться в Управление 
образования и встать в очередь на об-
щих основаниях. Для этого необходимо 
принести следующие документы: копия 
паспорта одного из родителей, копия 
свидетельства о рождении, копия реги-
страции ребёнка по месту жительства. 
Как только подойдёт очередь, ребёнку 

будет выдана путёвка в детский сад.
На 1 января 2014 года в очереди на 

дошкольные образовательные учреж-
дения в Верхней Салде зарегистриро-
вано 939 детей. Из них до года – 409, от 
года до двух – 353, от двух до трёх – 156, 
от трёх и старше – 21 ребёнок. По сло-
вам Александра Евгеньевича, послед-
няя возрастная категория – это дети, 
чьи родители написали официальный 
отказ от получения путёвки в 2013 году, 
либо те, кто не обратился за путёвкой в 
2013 году. Все малыши, начиная с трёх 
лет, в детские сады устроены.

МОЖНО  В  САДИК  БЕЗ  ПРОПИСКИ?

«Не так давно меня выбрали пред-
седателем Совета многоквартир-
ного дома, по-старому – старшей по 
дому. На днях соседи попросили меня 
сходить в Управляющую компанию 
«ЖКХ» и взять информацию по со-
стоянию лицевого счёта нашего 
дома. 

В ответ на свою просьбу я получи-
ла предложение найти эти данные 

на сайте Управляющей компании. 
Но у меня не то что Интернета, но 
и компьютера дома нет. И не знаю 
я, как этими современными дости-
жениями цивилизации пользовать-
ся. Да, думаю, в моём 72-летнем 
возрасте я уже и не смогу освоить 
такой способ получения информа-
ции. Насколько законно поступают 
с нами – пенсионерами, отказывая в 

предоставлении сведений на листе 
бумаги?»

Нина ЛИДИНА

Как заметил прокурор Верхней 
Салды андрей МаТВЕЕВ, получить от-
вет на бумаге довольно просто. Нужно 
написать письмо на имя руководителя 
Управляющей компании в двойном эк-
земпляре. Одно письмо нужно оставить 

в Управляющей компании, а второе с 
номером входящего письма забрать с 
собой домой. В течение месяца руко-
водство Управляющей компании обя-
зано ответить на полученный запрос. 
Если ответ так и не последует, то смело 
обращайтесь в прокуратуру. Её сотруд-
ники привлекут нарушителя к админи-
стративной ответственности и заставят 
ответить письменно на ваш запрос.

ХОЧУ  ПОЛУЧИТЬ  ОТВЕТ  НА  БУМАГЕ!

Необычная ситуация в продолжи-
тельности одного рабочего дня сло-
жилась в этом месяце: сокращённым 
рабочим днём объявлено 24 февра-
ля, то есть смена не перед, а после 
праздника. 

Вот как пояснила эту странность 
начальник управления экономики 

труда Корпорации ВСМПо-аВИСМа 
Ирина ХаСаНГаТИНа:

– Дело в том, что порядок сокращения 
предпраздничных дней определяется не 
только Трудовым кодексом Российской 
Федерации, но и «Порядком исчисления 
нормы рабочего времени на определён-
ные календарные периоды», утверждён-
ным приказом Министерства здравоох-

ранения и социального развития России 
от 13 августа 2009 года. 

В пункте 1 «Порядка» указано: в тех 
случаях, когда по решению Правитель-
ства выходной день переносится на ра-
бочий день, продолжительность смены 
в этот день (бывший выходной) должна 
соответствовать продолжительности 
рабочего дня, на который перенесён 

выходной (в данном случае 3 ноября 
было бы коротким предпраздничным 
днём). Таким образом, продолжитель-
ность работы в понедельник, 24 февра-
ля, сокращается на один час.

Напомним, что дополнительный 
день отдыха, который должен быть 
предоставлен 24 февраля, перенесён 
на 3 ноября 2014 года.

С  ФЕВРАЛЯ  НА  НОЯБРЬ  И  НА  ЧАС  КОРОЧЕ
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Каждый четверг в конференц-за-
ле Дома книги проходят встречи ве-
теранов ВСМПо с представителями 
самых разных организаций – управ-
ления Пенсионного фонда, социаль-
ной защиты населения, городской 
администрации и т.д. На этот раз 
состоялась встреча бывших работ-
ников предприятия с директором 
по управлению персоналом Корпо-
рации Владимиром Карагодиным и 
начальником отдела по социальным 
вопросам ВСМПо Ириной Селивано-
вой. речь шла о новой системе рабо-
ты с ветеранами и социальных про-
блемах, волнующих пенсионеров.

ЧТО  ИЗМЕНИЛОСЬ
В прошлом году в Корпорации из-

менился порядок работы с ветеранами. 
«Новатор» уже писал о новшествах, но 
напомним о некоторых из них. Теперь 
на учёт в Совет ветеранов становятся 
работники, уволившиеся на пенсию не-
посредственно из Корпорации. Причём 
их трудовой стаж на предприятии дол-
жен составлять не менее 10 лет. Сегод-
ня в ветеранской организации ВСМПО 
числятся 8 276 человек.

Ежегодно Корпорация ВСМПО-
АВИСМА расходует на социальную 
поддержку ветеранов ВСМПО более 
50 миллионов рублей. Причём эти рас-
ходы год от года растут. К примеру, с 
этого года каждому ветерану, состояще-
му на учёте в Совете ветеранов, незави-
симо от возраста будет выплачиваться 
материальная помощь к Дню пожило-
го человека в размере 700 рублей. В 
2013 году такая выплата производилась 
только женщинам в возрасте 60 лет и 
старше, мужчинам – 65 лет и старше.

Как отметил Владимир Карагодин, в 
прошлом году в дирекцию по управле-
нию персоналом поступило много за-
явлений ветеранов с просьбой о пере-
расчёте стажа работы в Корпорации 
с учётом периода работы в дочерних 
обществах. Почти по всем приняты по-
ложительные решения, выплаты уже 
начисляются по пересмотренному ко-
личеству отработанных в Корпорации 
лет. 

Наконец, ещё одно изменение: еже-
месячная материальная помощь выпла-
чивается и тем пенсионерам, которые 
уволились на пенсию из Корпорации 
после 1 мая 2013 года, состоят на учё-
те в Совете ветеранов, а впоследствии 
вновь трудоустроились в Корпорацию.

И соответственно всё это повлекло 
увеличение затрат на выплату ежеме-
сячной материальной помощи.

В  «ТИРУС» – ПО  ОЧЕРЕДИ!
Немало вопросов, заданных дирек-

тору по управлению персоналом Кор-
порации, касались самой актуальной 
для ветеранов темы – отдыха и лечения. 

И в частности, отдыха в базе отдыха «Ти-
рус». В прошлые годы ветераны могли 
оздоравливаться в «Тирусе» ежегодно, 
теперь – раз в два года. То есть, если в 
2013 году ветеран уже отдыхал в «Тиру-
се», то теперь его очередь подойдёт в 
2015 году. Владимир Владимирович по-
яснил, с чем это связано:

– «Тирус» – один, а на предприятии 
работают 15 400 человек плюс 8 300 ве-
теранов. Цифры говорят сами за себя. 
Прежний вариант – это котловой ме-
тод. Кто-то больше ложкой зачерпнул, 
кто-то меньше, а кто-то вообще ни-
чего не взял. Когда проанализировали, 
результат не порадовал. Есть такие, 
кто за три года по несколько раз поль-
зовались данной льготой, а многие во-
обще никогда не брали путёвку.

В течение года для ветеранов выде-
ляется 420 бесплатных путёвок сро-
ком на 10 дней в базу отдыха «Тирус», 
420 человек направляются на бесплат-
ное лечение в стационар «Тирус» и в 
Центр восстановительной медицины 
и реабилитации. Соответственно, 
только каждый десятый ветеран мо-
жет воспользоваться этой льготой в 
текущем году.

Надо, чтобы каждый понимал: если я 
получил в этом году путёвку, то и у дру-
гих тоже должна быть такая возмож-
ность. Все должно быть справедливо.

ЖИЛИЩНЫЙ  ВОПРОС
Интересовались ветераны и реше-

нием жилищного вопроса молодых ра-
ботников. Ведь именно жильё сможет 
удержать и привлечь молодёжь в город.

– На предприятии есть жилищная 
комиссия, есть свой жилищный фонд, 
состоящий из двухсот квартир, – рас-

сказал Владимир Карагодин. – Если 
рассматривать цифры 2013 года, то 
из 100 процентов заселившихся ра-
ботников 70 процентов – молодёжь. 
Молодёжь активная, амбициозная, уча-
ствующая в различных проектах и про-
граммах, то есть как раз такая, в какой 
Корпорация и заинтересована.

Что касается строительства но-
вого жилья, то тут мы надеемся на 
«Титановую долину», в перспектив-
ный проект которой заложен большой 
строительный объём. Также мы го-
товим положение по обеспечению мо-
лодёжи квартирами через погашение 
предприятием процентов ипотечных 
кредитов. В общем, мы будем всё де-
лать для того, чтобы молодёжь у нас 
оставалась.

Для иногородних работников у нас 
имеется общежитие на 148 мест. Плюс 
40 мест – для студентов. Сейчас мы 
рассматриваем вопрос по строитель-
ству общежития для наших технику-
мов.

КОМПЕНСАЦИЯ 
ЗА  ЛЕКАРСТВА  ОТМЕНЕНА

Прокомментировала причину отме-
ны Ирина Селиванова, рассказавшая, 
что в прежние годы материальную по-
мощь на лечение получали только око-
ло 20 процентов ветеранов. Хотя почти 
каждый в таком возрасте имеет какое-
то хроническое заболевание, требу-
ющее постоянного приёма лекарств. 
Поэтому средства, которые раньше на-
правлялись на эти цели, были перерас-
пределены на выплату ежемесячной 
материальной помощи всем ветеранам. 
И если в 2012 году размер материаль-

ной помощи в месяц составлял 7 рублей 
70 копеек за каждый отработанный год, 
то в 2013 году он был увеличен до 10 
рублей за каждый отработанный год. И 
сейчас эту добавку на лекарства полу-
чают все без исключения ветераны.

СИМВОЛИЧЕСКАЯ  ПЛАТА 
ЗА  ЗДОРОВЬЕ

Группа «Здоровье» обратилась с 
просьбой оставить плату за пользова-
ние услугами спорткомплекса «Чайка» 
на уровне прошлого года, не увеличи-
вая стоимость льготного абонемента.

По словам начальника отдела по со-
циальным вопросам, в прошлом году 
на содержание «Чайки» было израс-
ходовано 36 миллионов рублей. Доход 
составил 4 миллиона рублей (оплата за 
услуги). Это всего 11 процентов от рас-
ходов. Остальное – затраты Корпора-
ции. Однако расходы на коммунальные 
услуги год от года всё выше, увеличи-
лась и зарплата работников спортком-
плекса. А значит, стоимость услуг «Чай-
ки» также возросла.

– На сегодняшний день в группе «Здо-
ровье» занимаются 157 человек, – уточ-
нила Ирина Григорьевна. – В «Чайке» они 
занимаются 4 раза в неделю в спортза-
ле и четыре раза в месяц в бассейне. Если 
ветеран занимается только в зале, то 
он платит 130 рублей в месяц, если ещё 
и в бассейне – 170 рублей в месяц. Это 
цена льготного абонемента! За каждое 
посещение бассейна ветераны платят 
только 10 рублей, хотя себестоимость 
данной услуги более 200 рублей. Если 
эти занятия в это же время будет посе-
щать работник ВСМПО, то ему придёт-
ся заплатить в 4 раза больше.

В дополнение к этому Владимир Кара-
годин подчеркнул, что оплата всех льгот, 
которые Корпорация предоставляет 
ветеранам, идёт из прибыли. Расходная 
часть бюджета Корпорации на эти цели 
утверждена заранее. Поэтому потратить 
сверх запланированного невозможно. 
Вместе с тем можно улучшить сервис 
предоставляемых услуг. Например, в 
этом году для занятий ветеранов группы 
«Здоровье» решено выделить профес-
сионального тренера из числа работаю-
щих в цехе № 51. Дополнительных затрат 
в этом случае не потребуется.

В заключение встречи Владимир 
Владимирович пообещал, что на вете-
ранские собрания с этого года будут 
приходить все функциональные дирек-
тора Корпорации:

– Чтобы вы всегда были в курсе про-
исходящего на родном предприятии. 
Поэтому заранее готовьте вопросы! 
И будьте здоровы! – закончил диалог с 
ветеранами директор по управлению 
персоналом. 

Елена СКурИХИНа

поколение 
мудрости

Не  оставить  никого  без  внимания
Таков  принцип  работы  Совета  ветеранов  ВСМПО

Средства, выделенные Корпорацией Совету ветеранов ВСМПО в 2014 году:

• Ежемесячная материальная помощь –                                                                                           31 миллион 45 тысяч рублей;
• Единовременная материальная помощь к Дню Победы  –                                             1 миллион 581 тысяча рублей;
• Материальная помощь к Дню пожилого человека –                                                              5 миллионов 760 тысяч рублей (в 2013 году – 4 153 000 рублей);
• Льготные путёвки в базу отдыха «Тирус» –                                                                               5 миллионов рублей;
• Лечение в медико-санитарной части «Тирус» –                                                                       4 миллиона рублей;
• Материальная помощь на погребение –                                                                                        2 миллиона 82 тысячи рублей.



2721 февраля 2014 годаНоватор № 8

МАРТ
уважаемые ветераны ВСМПо! Предлагаем Вашему 

вниманию информацию о мероприятиях первого ве-
сеннего месяца.

Собрания неизменно будут проходить каждый чет-
верг в конференц-зале Дома книги в 10.00:

– 6 марта зазвучат фанфары праздничного концерта к 
Международному женскому дню 8 Марта;

– 13 марта пройдёт выставка народного творчества;
– 20 марта состоится встреча с представителями меди-

ко-санитарной части «Тирус»;
– 27 марта с ветеранами встретятся представители 

Управления жилищно-коммунального хозяйства города.

Экскурсии в музей ВСМПо пройдут 13, 20 и 27 марта. 
В программе знакомство с экспозицией, тематическими 
выставками, воспоминания о работе, людях, событиях. 
Запись на экскурсии по телефону 6-29-46.

Праздничный вечер, посвящённый Международ-
ному женскому дню 8 Марта во Дворце культуры имени 
Гавриила Агаркова – 6 марта в 17.00, вход по пригласи-
тельным билетам (выдаются в Совете ветеранов или пред-
седателями первичных организаций цехов).

Вечера отдыха в библиотеке на улице Ленина:
– 4 марта для ветеранов труда цеха № 21 (запись прово-

дится в Доме книги 26-28 февраля с 9.00 до 12.00);
– 6 марта для ветеранов труда клуба «Валентина» 

(запись проводится по телефону 89533847056);
– 11 марта для ветеранов труда тепличного хозяйства 

(запись проводится по телефону 89089208502);
– 12 марта для ветеранов труда цеха № 25 (запись про-

водится в Доме книги 26-27 февраля и 5-6 марта с 9.00 до 
12.00).

Вечера отдыха в киноклубе «Мираж» (Дворец куль-
туры имени Гавриила агаркова):

– 4 марта для ветеранов труда цехов № 1, 22 (запись 
проводится в Доме книги 26-27 февраля с 9.00 до 12.00);

– 11 марта для ветеранов труда цехов № 5, 20, 23, 60 
(запись проводится в Доме книги 26-27 февраля и 5-6 мар-
та с 9.00 до 12.00).

День здоровья на горнолыжном комплексе «Мель-
ничная» 11 марта с 12.00. В программе: спортивные 
игры, конкурсы, лотерея, полевая кухня, бесплатный 
прокат лыж. Автобусы на «Мельничную» отправляются в 
11.00, 11.15, 11.30, 11.45 от магазина «Уют» с остановка-
ми: магазин «Мебель», «Китайская стена», профилакто-
рий, улица Ленина). Обратно с «Мельничной» ветеранов 
повезут автобусы рейсами в 14.00, 14.15, 14.30, 14.45 с 
остановками: улица Ленина, аптека № 42, спорткомплекс 
«Чайка», «Китайская стена», магазин «Мебель», магазин 
«Уют».

однодневный отдых на базе отдыха «Тирус»:
– 14 марта – ветераны цехов № 16, 43 (запись 26-27 фев-

раля, 5-6 марта в Доме книги с 9.00 до 12.00);
– 20 марта – ветераны цехов № 10, 12, 49, 57 (запись 

5-6 марта и 12-13 марта в Доме книги с 9.00 до 12.00);
– 27 марта – ветераны цехов № 8, 26 (запись 19-20 марта 

и 26 марта в Доме книги с 9.00 до 12.00);
– 28 марта – ветераны клуба «Валентина» (запись по 

телефону 89533847056).

10-дневные заезды на базу отдыха «Тирус»:
– с 11 по 20 марта;
– с 31 марта по 9 апреля.
Запись по средам и четвергам в Доме книги с 9.00 до 

12.00. При себе необходимо иметь паспорт, трудовую 
книжку, страховое пенсионное свидетельство и свиде-
тельство ИНН.

Лечение в Центре восстановительной медицины и 
реабилитации:

– с 6 по 20 марта;
– с 21 марта по 3 апреля.
Запись по средам и четвергам в Доме книги с 9.00 до 

12.00. При себе необходимо иметь справку на получение 
путёвки от врача и трудовую книжку.

Не каждому удаётся 
свою трудовую деятель-
ность провести на одном 
рабочем месте и в одном и 
том же цехе. Но именно так 
распорядилась судьба быв-
ших работниц прокатного 
цеха № 2 (ныне – цеха № 16) 
– анны антоновны Гнева-
новой и Натальи алексан-
дровны Плюсниной.

Анна Антоновна в раннем 
детстве осталась без мамы. В 
Верхнюю Салду приехала в 
1948 году, сбежав от сибир-
ского голода и холода. «В 
детстве, – рассказывает Анна 
Антоновна, – мы ели траву и 
лепёшки из медуницы». В 
том же году она поступила 
в прокатный цех осваивать 
профессию машиниста кра-
на. Работала на грузоподъ-
ёмных кранах в прокатном 
цехе № 2 Анна Антоновна 
целых 40 лет! А сколько мо-
лодых девчонок обучила ма-
стерству машиниста крана – 
не счесть. 

Вспоминая о своей тру-
довой деятельности, Анна 
Антоновна говорит, что ей 
всегда везло на хороших на-
чальников: строгих, но спра-
ведливых. На её памяти не 

было конфликтных ситуаций 
с руководителями.

Наталья Александровна 
Плюснина в Верхнюю Сал-
ду приехала годом позже – в 
1949-м, и тоже поступила 
в прокатный цех на долж-
ность инженера-технолога. 
В разработке каких только 
технологий не пришлось уча-
ствовать этой скромной жен-
щине! Полосы для монетного 
двора, из которых чеканили 
монеты, припои, получение 
первых листов тонких раз-
меров из титана и титановых 
сплавов, титановой фольги и 
ленты, обшивочных листов, 
зеркального титана, мону-
менты из которого воздвиг-
нуты во многих городах стра-
ны... 

Долгие годы, до самого 
окончания трудовой деятель-
ности, Наталья Александров-
на возглавляла технологиче-
ское бюро цеха.  Есть о ней 
строчка и в книге «Постигая 
суть титана»: «Начальник цеха 
Горохов А.И. ни одно важное 
решение, связанное с техно-
логией производства, не при-
нимал, не посоветовавшись с 
Натальей Александровной».  

Сотрудники Натальи Алек-

сандровны с большой те-
плотой вспоминают о сов-
местной работе с ней: строго 
посмотрит, но никогда не 
унизит подчинённых, отчита-
ет как следует нерадивых ма-
стеров, но очень уважитель-
но и тактично поговорит с 
рабочими. Она пользовалась 
большим уважением в цехе. А 
с каким интересом она дели-
лась своими впечатлениями 
о многочисленных поездках, 
экскурсиях, на которые трати-
ла свои очередные отпуска! А 
в часы досуга на лице не оста-
валось и следа от строгости, 
Наталья Плюснина умела и 
задорно петь, и отплясывать.

Остаётся только добавить, 
что эти две милые женщины 
– Анна Антоновна и Наталья 
Александровна – в ноябре 
прошлого года отметили свой 
славный солидный юбилей 
– 90 лет. Хочется им ещё раз 
пожелать здоровья, оптими-
стичного настроения, благо-
получия, и чтобы от близких 
людей, которые их окружают, 
они ощущали только любовь, 
тепло и заботу. Они этого за-
служивают!

Мария ШаТаЛоВа, 
ветеран цеха № 16 ВСМПо

Две  судьбы 
одного  времени

МЫ  ПО  ДОМАМ  
НЕ  ХОДИМ!

Любая работа с клиентами 
сотрудниками Пенсионного 
фонда осуществляется только 
в клиентских службах Управ-
лений Пенсионного фонда 
России. Выезд на дом может 
быть совершён только в ис-
ключительных случаях по за-
явлению самого гражданина, 
который не имеет возможно-
сти самостоятельно добраться 
до Управления Пенсионного 
фонда. 

При этом дата и время визи-
та сотрудников Пенсионного 
фонда заранее оговариваются 
с пенсионером и его родными.

Также пенсионерам необ-
ходимо помнить, что все ин-
дексации пенсий, ежегодная 
корректировка пенсий для ра-
ботающих пенсионеров, увели-
чение пенсии в связи с дости-
жением пенсионером возраста 
80 лет производится автомати-

чески. Никаких заявлений, тем 
более платных, от пенсионера 
не требуется.

Доставка пенсии осущест-
вляется за счёт источников, из 
которых финансируется соот-
ветствующая пенсия, и произ-
водится по желанию пенсионе-
ра организацией федеральной 
почтовой связи, кредитной или 
иной организацией. Законода-
тельство в части правил до-
ставки пенсии в текущем году 
не менялось, за доставку пен-
сии плата с пенсионеров также 
не взимается.

Уважаемые пенсионеры! 
Напоминаем, что работа с на-
селением Пенсионным фон-
дом ведётся исключительно 
в письменной форме, с помо-
щью извещений, уведомлений 
и других документов. Любые 
запросы от имени Пенсионно-
го фонда России направляются 

гражданам по почте. Назна-
чение пенсий и других соци-
альных выплат производится 
на основании письменных за-
явлений граждан, поданных 
непосредственно в территори-
альные органы Пенсионного 
фонда России, или в беззаяви-
тельном порядке и никаким 
налогом не облагается.

Если Вам постучали в дверь 
или раздался телефонный 
звонок и у Вас возникли со-
мнения по поводу гражда-
нина, который представился 
сотрудником Пенсионного 
фонда России, Вы всегда мо-
жете позвонить в Пенсионный 
фонд и уточнить информацию 
о данном специалисте, о пред-
стоящих выплатах и индекса-
циях пенсий. По всем имею-
щимся вопросам Вы можете 
обращаться на телефон горя-
чей линии: (343) 257-74-02 или 
в Управление Пенсионного 
фонда России в городе Верх-
няя Салда по телефону 2-25-06.

.
управление 

Пенсионного фонда 
российской федерации 
в городе Верхняя Салда

отделение Пенсионного фонда российской федерации по 
Свердловской области ещё раз напоминает о том, что его 
сотрудники не ходят по квартирам, не агитируют граждан 
поменять способ доставки пенсий и не обменивают деньги. 
Знайте, что, открыв дверь человеку, который представляет-
ся сотрудником Пенсионного фонда, вы впускаете в дом мо-
шенника.
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Запрещать нельзя разрешать? 
Традиционный вопрос – где поста-
вить запятую, если речь идёт о за-
прете на курение в общественных 
местах и об антитабачном законо-
дательстве в целом? В большинстве 
стран мира выбор однозначен: не 
только запрещать, но и предусма-
тривать наказание за несоблюдение 
или недостаточное исполнение зако-
нов и предписаний. Как же обстоят 
дела с запретом на курение в обще-
ственных местах в различных стра-
нах и насколько эффективны меры, 
принятые правительствами этих 
стран?

КУРИТЬ?  ВЫ  шУТИТЕ?!
Самым первым государством, за-

претившим курение в общественных 
местах, стал Бутан – небольшое госу-
дарство в Гималаях. Запрет введён в 
17 веке и работает до сего времени. 

Табак запрещено продавать и упо-
треблять, а привезённые сигареты об-
лагаются высочайшими налогами. За 
нарушение – штраф, эквивалентный 
170 евро (при этом среднедушевой до-
ход бутанцев не выше 20-25 долларов).

Нарушением считается даже уго-
щение сигаретой бутанца приезжими 
туристами – штрафуются оба. Курят в 
Бутане либо иностранцы, работающие 
там, либо состоятельные граждане, 
имеющие возможность покупать сига-
реты по сумасшедшим ценам. А таких в 
стране чрезвычайно мало. 

БЕЗДЫМНЫЕ  ЗОНЫ
Перечисленные ниже страны 

больше понравятся тем, кто не курит.
Сингапур в шутку называют «страной 

штрафов», но это высказывание очень 
точно отражает истинное положение 
вещей. Один из самых главных – за-
прет на курение. Курить в Сингапуре 
запрещается в кондиционированных 
помещениях, в автобусах, такси, лифтах, 
кинотеатрах, концертных залах, неко-
торых ресторанах, торговых центрах, 
в очередях за билетами и на такси. В 
аэропорту отведены специальные по-
мещения, в которые устремляются ку-
рящие покупатели авиабилетов после 
длительного перелёта. Следует отме-
тить, что таких помещений немного, по-
этому их ещё надо отыскать.

В Исландии запрещено курение и 
любое применение табака в закрытых 
местах публичного посещения, вклю-
чая бары, рестораны и клубы, а также 
детские площадки и аттракционы. К со-
жалению, запрет на дым не относится к 
вулканам. 

«Изумрудный остров» стал лидером 
по принятию антитабачных законов. 
Ирландия – первая страна в мире, где 
был введён полный запрет на курение 
в клубах, барах и ресторанах. 

В Австралии курение в закрытых 
местах публичного посещения запре-
щено по всей стране. У австралийцев 
на самом деле есть ещё одна веская 
причина быть осторожными с огнём – в 
прошлом году в штате Виктория разра-
зился огромный лесной пожар. Предпо-
ложительно, начался он из-за сигареты, 
выброшенной в кусты из проезжавшего 
автомобиля. 

БюРГЕР  БЕЗ  СИГАРЕТЫ
Строги к курильщикам законы в 

Германии. Начало этому было по-
ложено достаточно давно, ещё в на-
цистской Германии. В итоге в вось-
мидесятых годах прошлого века был 

введён запрет на курение в самолё-
тах, в том числе на внутренних рей-
сах, а также в зданиях аэровокзалов. 

С середины 2000-х годов текуще-
го века борьба с курением стала мас-
штабнее. Запрет на курение коснулся 
железнодорожных вокзалов и поездов, 
такси, запрещено курить в обществен-
ном городском, пригородном и между-
городнем транспорте, а также на ра-
бочих местах и в школах. Не так давно 
был принят закон, согласно которому 
курение запрещено в пабах и рестора-
нах, за исключением случаев, когда зал 
заведения арендован одной группой 
посетителей.

Штрафы за нарушение весьма серьёз-
ны, причём наказанию подвергается и 
владелец помещения, и сам курильщик. 
Меры, что и говорить, непопулярные, 
тем более что образ довольного жизнью 
бюргера с трубкой или сигаретой в зубах 
был весьма привычен. Протестов было 
и остается немало, особенно касатель-
но курения в общественных местах, но 
меры эти, тем не менее, дали результаты. 
Сегодня в Германии курит менее 25 % 
населения – цифры довольно-таки обна-
дёживающие.

С  ГЛАЗ  ДОЛОЙ
На севере Европы отношение к ку-

рильщикам прямо-таки ледяное. И к 
этому есть серьёзные предпосылки: 
в северных странах курит от 33 % до 
40 % населения, а смертность от рака 
лёгких – одна из самых высоких. 

После принятия соответствующих 
законов, средняя стоимость одной пач-
ки сигарет составляет 7-12 долларов, а 
купить их можно только после личной 
просьбы – на прилавках сигареты и та-
бачные изделия не лежат. Таковы тре-
бования законодательства в Финлян-
дии, Швеции, Норвегии, Исландии.

В Финляндии и Швеции всем сотруд-
никам государственных, а нередко и 
частных компаний и организаций вы-
плачиваются премии в том случае, если 
они бросили курить и не возвращаются 
к этой привычке, что очень умно, – воз-
растает желание работать и вести при 
этом здоровый образ жизни. Швеция и 
Финляндия на сегодня лидеры в борь-
бе с курением. В планах правительств 
этих стран – полный отказ от курения к 
середине первого столетия 21 века, для 
этого разработаны национальные про-
граммы, осуществляется серьёзное фи-
нансирование и поддержка со стороны 
государств.

Итог – в Швеции курит не более 18 % 

населения, в Финляндии – около 20 %. 
В Ирландии, помимо оговоренных за-
коном мер, с курильщиками борются 
методом штрафов. Здесь штраф за куре-
ние в неположенном месте самый вы-
сокий среди стран Европы – 3 000 евро.

ГОРЯЧИЙ,  НО  НЕКУРЯЩИЙ
Италия имеет репутацию страны 

горячих на эмоции жителей, может 
быть, это и так, но в плане курения 
они довольно прохладны.

Курят здесь не более 29 % мужчин и 
менее 15 % женщин. Тенденции к сохра-
нению такого соотношения не меняют-
ся от года к году, и, вполне возможно, 
что это результат того, что Италия одной 
из первых, ещё в 2005 году, приняла за-
кон о запрете курения в общественных 
местах, в том числе в отелях. Довольно 
внушительный штраф за мизерное, с 
точки зрения курильщика, нарушение – 
в пределах 300 евро – тоже играет свою 
роль.

СТРАНА  КУРЯЩИх  ЖЕНЩИН
По данным статистики, в австрии 

курит более 50 % населения, из чис-
ла курящих 32 % составляют женщи-
ны. Число курящих женщин в стра-
не имеет тенденцию к увеличению, 
что, видимо, и послужило поводом 
к принятию соответствующих зако-
нов.

С 2009 года в стране действует закон 
по борьбе с курением, которым уста-
новлено, что во всех барах и рестора-
нах площадью больше 50 квадратных 
метров теперь должны быть отдельные 
зоны для курения, причём некурящих 
мест должно быть в два раза больше, 
чем курящих. В заведениях меньшей 
площади решение о том, можно в нём 
курить или нет, целиком на совести вла-
дельца. Если принято решение о запре-
те курения, то за нарушение его предус-
мотрен штраф от 1 000 евро. А к самим 
курильщикам в Австрии относятся до-
вольно лояльно.

ДЫМЯТ,  ГДЕ  хОТЯТ!
Курение в Бельгии – чуть ли не на-

циональная особенность. Курит бо-
лее 60 % населения. 

Интересно, что, несмотря на такой 
огромный, по сравнению с другими 
странами Европы, процент курильщи-
ков, доля курящих женщин в Бельгии 
невелика – в пределах 20 %.

Бельгия – ещё одна страна, где к ре-
шению проблемы курения подходят с 
прохладцей. Запрет на курение, вве-

дённый в 2007 году и расширенный в 
2010-м, касается только заведений об-
щепита.

В  ГРЕЦИИ  ВСё  ЕСТЬ
Известная цитата «В Греции всё 

есть!» в полной мере оправдала себя 
и касательно курения.

Там есть и курильщики, их доля – 
43 % населения – это очень большая 
цифра, сравнимая разве что с менее 
развитыми странами. Женщин – люби-
тельниц затянуться табачком – 28 %, 
мужчин – 65 %, остальные женщины и 
мужчины не смогли определиться – ку-
рят они или нет, так как курят не еже-
дневно и не более одной сигареты (во-
обще, в медицинской статистике такие 
люди учитываются как курящие).

Борьбу с курением в Греции начали 
чуть ли не в числе последних. С 1 сентя-
бря 2010 года там запрещено курение в 
общественных местах. Размер штрафа 
внушителен: от 10 до 50 тысяч евро.

КОЛУМБ  НЕ  ВИНОВАТ
В СШа курят много, курят давно, 

образ курильщика ранее культиви-
ровался как образ человека успеш-
ного и современного. Но теперь на 
изучение проблем, вызываемых 
курением, СШа тратят больше всего 
средств, а меры по борьбе с вредной 
привычкой доходят до радикаль-
ных. 

Законы против курения в США отне-
сены к юрисдикции правительства шта-
та, потому они различаются. Общим для 
всей страны является запрет на куре-
ние в общественных местах. Меры, при-
нятые в США, довольно эффективны. 
Одна из них – высокая стоимость меди-
цинской страховки для курильщиков (в 
3-6 раз по сравнению со стандартным 
набором страховки некурящего граж-
данина). Ограничения для курящих 
тоже весьма существенны. Некоторые 
штаты довольно лояльны к курильщи-
кам, а вот в штате Мэриленд могут нака-
зать даже в том случае, если на куряще-
го в своём доме человека пожалуются 
соседи, которым запах мешает.

В Луизиане, Арканзасе и ещё не-
скольких штатах запрещено курить в 
личных автомобилях при присутствии 
детей, не достигших восьми лет. Сле-
дят за этим строго, поощряя детей до-
кладывать о факте курения родителей 
в полицию. На первый раз нарушителя 
солидно оштрафуют, а вот наказание 
«рецидивистам» – тюремное заклю-
чение. В трактовке ювенальной юсти-
ции США такое поведение родителей 
– один из поводов заподозрить их в 
ненадлежащем воспитании детей, и ку-
рение может послужить отягощающим 
фактором, если суд решит отобрать де-
тей у родителей.

За курение в общественных местах 
наказание в США касается всех: и са-
мого курильщика, которому положен 
штраф до 1 000 долларов, и хозяина за-
ведения, который заплатит 2 500 долла-
ров и выше.

Строго говоря, проблема табачной 
эпидемии в большей степени актуальна 
не для стран Европы, где показатели до-
вольно стабильны, а для развивающих-
ся государств, и для тех, где историче-
ски одобрялось курение, таких как США 
и Россия. Это подтверждают данные 
Всемирной Организации Здравоохра-
нения. Но больше 80 % курильщиков 
проживают всё-таки в слаборазвитых 
странах.

ne-kurim.ru 

а  как  у  них?
рубрику ведёт олеся СаБИТоВа

телефон 6-23-88
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– Светлана Викторовна, что пред-
ставляет собой клинико-диагности-
ческая лаборатория медсанчасти 
«Тирус»?

– Об оборудовании скажу чуть поз-
же, а сначала отмечу самое главное 
достояние нашей лаборатории – это 
грамотные, ответственные, доброжела-
тельные врачи и лаборанты. А порядок, 
уют, чистоту и уверенность в безопас-
ных условиях труда создают самые луч-
шие санитарочки.

Наша лаборатория состоит из не-
скольких отделов и проводит гема-
тологические, цитологические, био-
химические, коагулологические, 
иммунологические, химико-токсиколо-
гические и микробиологические иссле-
дования биологических жидкостей. 

Мы работаем в системе Федераль-
ного контроля качества и имеем все 
необходимые лицензии, разрешения и 
аккредитации. 

Нагрузка лаборатории – около 
1 800 исследований в день. Основная 
задача лабораторной диагностики со-
стоит в том, чтобы на основании резуль-
татов исследований дать объективную 
оценку состоянию здоровья человека. 
Первостепенный принцип в нашей де-
ятельности – выполнить анализ каче-
ственно, будь то проведение диспансе-
ризации или же профосмотр. 

– Что нового из высокотехноло-
гичного оборудования появилось за 
последнее время? Чем, например, 
сегодня исследуется кровь?

– Для исследования общего анализа 
крови в лаборатории имеется два со-
временных анализатора: французский 
гематологический анализатор Micros и 
приобретённый в 2012 году анализатор 
Pentra-60 – это результат новейших раз-
работок в области исследования кро-
ви. Благодаря Pentra-60 мы получаем 
анализы высокого качества, определяя 
гемоглобин, лейкоциты, тромбоциты и 
лейкоцитарную формулу. 

С помощью исследований можно вы-
явить воспаления, анемию (снижение 
гемоглобина) и другие процессы в ор-
ганизме человека. 

Анализатор включает дифферен-
цировку лейкоцитов по всем росткам, 

что позволяет, в частности, получить 
точный результат по эозинофилам, ко-
торые важны для диагностики аллерги-
ческого статуса и служат в качестве од-
ного из критериев наличия паразитов. 

– Проводятся ли в лаборатории ис-
следования на холестерин?

– В 2009 году медсанчасть «Тирус» 
приобрела второй по счёту, новый 
биохимический анализатор Pentra-400, 
который позволяет выполнять иссле-
дования липидного спектра сыворот-
ки крови: холестерин, триглицериды, 
холестерин липопротеинов высокой 
плотности (хороший холестерин) и хо-
лестерин липопротеинов низкой плот-
ности (плохой холестерин).

 Ранее такие исследования произво-
дились только в лабораториях Нижнего 
Тагила и Екатеринбурга. 

– а щитовидная железа подлежит 
проверке? 

– Летом 2010 года был приобретён 
иммунохимический анализатор Cobas 
E411 производства Швейцарии. Это 
полностью автоматическая система, 
предназначенная для выполнения 
широкого спектра исследований, в 
том числе на онкологию, гормоны щи-
товидной железы и репродуктивной 
функции (проверяет все женские и 
мужские гормоны, влияющие на дето-
рождение).

Технология электрохемилюминес-
ценции, которая используется в данной 
системе, обеспечивает получение ре-
зультатов с высочайшей точностью. 

Ещё с приобретением нового анали-
затора появилась возможность выпол-
нять анализы крови на онкомаркеры. 
Онкомаркеры – это вещества, которые 
в определённых количествах содержат-
ся в крови здорового человека, но при 
появлении опухолей их концентрация 
может возрастать. В настоящее время 
проводится скрининг пациентов стар-
ше 50 лет. В лаборатории определяется 
онкомаркер ПСА – простата-специфи-
ческий антиген, наиболее эффективный 
для диагностики рака простаты. СА 125 
– это маркер выбора при раке яичника, 
СА 15-3 – для диагностики рецидива 
рака молочной железы.

СА 19-9 является маркером первого 
выбора для диагностики заболеваний 
желудочно-кишечного тракта.

Онкомаркер АФП используется при 
скрининге на первичный рак печени и 
для дифференциации других доброка-
чественных и злокачественных опухо-
лей. В целом, онкомаркеры могут быть 
использованы для контроля эффектив-
ности терапии.

– Во всём мире в год от сахарного 
диабета умирает три миллиона чело-
век. Что делают в лаборатории для 
диагностики этой болезни?

– Мы проводим биохимические ис-
следования на содержание глюкозы 
в крови, в моче, проводим различные 
диагностические тесты. С недавних пор 
в номенклатуру лаборатории включён 
тест на содержание гликированного ге-
моглобина.

Приказом Минздрава предписано 
определять содержание гликированно-
го гемоглобина в крови больных сахар-
ным диабетом один раз в квартал. 

Установлено, что глюкоза крови об-
разует прочные соединения с различ-
ными белками в организме человека 
и с эритроцитами (красными клетками 
крови), образуя гликированный ге-
моглобин. Пока эритроцит живёт (60-
120 дней), он накапливает на своей 
поверхности глюкозу. Скорость нако-
пления и количество образующегося 
гликированного гемоглобина зависят 
от среднего уровня глюкозы в крови на 
протяжении двух-трёх месяцев – срока 
жизни эритроцитов. То есть, определяя 
сахар другими методами, мы опреде-
ляем одномоментную картину: поели 
вчера сладкого – сегодня увидели, что 
сахар зашкаливает. А ценность опреде-
ления гликированного гемоглобина в 
том, что он характеризует средний уро-
вень глюкозы в крови на протяжении 
последних 2-3 месяцев и не зависит от 
времени суток, физических нагрузок, 
приёма пищи, назначенных лекарств, 
эмоционального состояния пациента.

В соответствии с рекомендациями 
Всемирной Организации Здравоохра-
нения этот тест признан оптимальным 
и необходимым для контроля сахарного 
диабета. Чрезвычайно важно, чтобы ле-
чащий врач использовал в своей работе 

результаты исследований, полученные 
только в тех лабораториях, которые про-
водят исследование данного показателя 
сертифицированными методами.

В медсанчасти «Тирус» приобретён 
анализатор DS5 фирмы Drew Scientific 
Ltd (производство Великобритании), 
который полностью отвечает вышеназ-
ванным требованиям. Впервые у наших 
пациентов появилась возможность 
обследоваться на содержание в крови 
гликированного гемоглобина, не выез-
жая за пределы города.

В основе работы нового аппарата ле-
жит референтный метод высокоэффек-
тивной жидкостной хроматографии, 
который является золотым стандартом 
в количественных исследованиях гли-
кированного гемоглобина. Это серти-
фицированный метод, результаты кото-
рого не требуют подтверждения.

– Какие новые методики внедре-
ны в 2013 году?

– Мы расширили номенклатуру ис-
следований крови перед любой плано-
вой операцией, чтобы своевременно 
выявить возможные отклонения, в том 
числе в процессах свёртывания крови, 
и избежать осложнений. 

– Кроме анализаторов, чем ещё 
пользуется лаборант в своей работе?

– Основная часть исследований в 
нашей лаборатории проводится с по-
мощью микроскопического метода. 
Микроскопы предназначены для клини-
ческой лабораторной диагностики при 
исследовании объектов в проходящем 
свете. Например, клиническая цитоло-
гия – признанный полноценный метод 
морфологического анализа, основан-
ный на изучении и оценке клеточного 
материала, полученного различными 
способами из патологического очага. 
Основным диагностическим направле-
нием клинической цитологии является 
онкоцитология. Цитологический анализ 
проводится в первую очередь для того, 
чтобы получить ответ на вопрос о нали-
чии злокачественного образования. 

В 2013 году медсанчасть «Тирус» при-
обрела три новых микроскопа произ-
водства Германии.

– Светлана Викторовна, а как со-
блюдается стерильность в лаборато-
рии, ведь здесь приходится работать 
с потенциально инфицированным 
материалом? 

– У нас имеются все средства инди-
видуальной защиты сотрудников. Ис-
пользуются одноразовые расходные 
материалы: пробирки, в которые про-
изводится забор крови, скарификато-
ры, с помощью которых берём кровь из 
пальца. Стерильные салфетки, однора-
зовые наконечники и перчатки. Посто-
янно дезинфицируем все помещения. 
Лотки, как многие успели заметить, куда 
ставятся баночки с исследуемым мате-
риалом, покрыты ветошью, смоченной 
дезинфицирующим раствором. После 
окончания рабочего дня все поверх-
ности обрабатываются и фламбируются 
– значит, обжигаются спиртом. В общем, 
все патогенные микроорганизмы горят 
у нас синим пламенем!

скажите, доктор!

Зачем  в  лаборатории  медико-санитарной  части  «Тирус»  ежедневно  поджигают  столы?

рубрику ведёт Наталия КоЛЕСНИЧЕНКо
телефон 6-11-14

Стрессы, неправильное питание, неполно-
ценный отдых... Все эти факторы увеличива-
ют риск развития «болезней цивилизации» 
– атеросклероза (с его осложнениями инфар-
ктом и инсультом), сахарного диабета второ-
го типа, недугов пищеварительной системы. 
И очень часто только лабораторные тесты и 
исследования помогут правильно оценить 
состояние различных органов и систем, вы-
явить риски развития гастрита, диабета, ате-
росклероза сосудов, обнаружить признаки 
воспаления и инфекций.

Сегодняшний наш собеседник – Светлана 
БАБИНОВА, заведующая клинико-диагности-
ческой лабораторией медсанчасти «Тирус», 
где и проводятся анализы, позволяющие 
дать оценку здоровья сотрудников и бывших 
работников ВСМПО. 

Разглядеть  болезнь  под  микроскопом
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рубрику ведёт олеся СаБИТоВа

телефон 6-23-88голос олимпийских игр

ЖАРКИЕ.  ЗИМНИЕ.  ТВОИ.  НА  ФИНИШЕ!
Чудеса  случаются?  Конечно!  Если  их  тщательно  спланировать

Церемония закрытия олимпий-
ских игр состоится в День защитника 
отечества, 23 февраля. Трансляция 
мероприятия для жителей уральско-
го региона начнётся в 22.00. 

В преддверии закрытия олимпий-
ских игр в Сочи накопилось много 
интересных фактов, которые «Нова-
тор» собрал для своих читателей. 

ВСё  ИДёТ,  КАК  НАДО
Ни для кого не секрет, что выбор 

Сочи для проведения олимпийских 
игр не был встречен всеобщим ли-
кованием не только в россии, но и за 
рубежом. 

Многие, откровенно говоря, не вери-
ли в то, что Сочи успеют подготовить к 
столь масштабному событию. Нашлось 
немало «доброжелателей», которые, 
как хищники, только и ждали повода на-
броситься на оргкомитет с насмешками, 
вроде – «мы же говорили, ничего у вас 
не выйдет»... Однако Олимпиада уже за-
канчивается, и смело можно говорить о 
том, что всё идёт своим чередом. 

В  ЦИФРАх
• 65 тысяч километров преодолел 

Олимпийский огонь на пути к Сочи. 
Среди видов транспорта, на которых он 
проделал свой путь, были автомобиль, 
самолёт, поезд, оленья упряжка, косми-
ческий корабль и подводная лодка. 

• 14 тысяч человек побывали фа-
келоносцами. Факел прошёл более 
2 900 населённых пунктов.

• Было изготовлено 16 тысяч Олим-
пийских факелов.

• 74 года самому пожилому факе-
лоносцу – народному артисту России 
Виктору Захарченко. Самой младшей из 
них – Яне Орешкиной – 14 лет.

• 13 тысяч 120 рублей стоит один 
Олимпийский факел для тех, кто хочет 
приобрести его на память.

• Более 100 раз погас Олимпийский 
факел, изготовленный на Краснояр-
ском заводе, который специализирует-
ся на космической продукции. Истин-
ную причину неполадок в конструкции 
официально никто так и не оглашал.

• 1 300 медалей будет вручено спорт-
сменам на Олимпийских играх-2014. 
Каждая медаль весит от 460 до 531 грам-
ма. На производство одной медали 
ушло около 18 часов. Это будут самые 
большие медали в истории Игр: их диа-
метр достигает 10 сантиметров.

• Спортсмены, завоевавшие золотые 
награды 15 февраля, в день падения че-
лябинского метеорита, получили суве-
ниры с элементами небесного объекта. 
Напомним, что 15 февраля представи-
тели нашей страны завоевали «золото» 
в шорт-треке – Виктор Ан и в скелетоне 
– Александр Третьяков.

ЦЕНА  БИЛЕТА  НА  ИГРЫ  В  СОЧИ  
50 000 рублей – стоимость самого 

дорогого билета на церемонию от-
крытия олимпиады. 

На церемонию закрытия стоимость 
самого дорогого билета составила 37 ты-
сяч рублей. Самый дорогостоящий би-
лет на спортивные мероприятия зимней 
Олимпиады обошёлся болельщикам в 
40 тысяч рублей – именно столько стоят 
лучшие места на финал хоккейного тур-
нира среди мужских команд. Самый де-
шёвый билет стоит 1 000 рублей. Такую 
сумму заплатили болельщики, чтобы 

посетить финал соревнований женских 
команд по санному спорту.

Средние цены на удобные для бо-
лельщиков места в финале по хоккею 
варьируются от 14 000 до 23 000 рублей. 
Чтобы увидеть соревнования в парном 
фигурном катании, болельщики запла-
тили от 1 500 до 23 000 рублей. 

СОРЕВНОВАНИЯ  И  СПОРТСМЕНЫ
88 государств представлено на 

олимпийских играх. Никогда ещё в 
зимней олимпиаде не участвовало 
столько стран. Впервые принимают 
участие Парагвай и Зимбабве.

225 спортсменов вошли в сборную 
России. От США выступают 230 и от Ка-
нады – 220 олимпийцев.

Девять самых быстрых спортсменов 
мира в разных дисциплинах принима-
ют участие в сочинской Олимпиаде. 
Среди них – трёхкратный олимпий-
ский чемпион, 18-кратный чемпион 
мира в шорт-треке – Виктор Ан, олим-
пийский чемпион и шестикратный 
чемпион мира по санному спорту Фе-
ликс Лох.

13 российских спортсменов выступили 
на Играх в Сочи за другие страны. Из них 
больше всех спортсменов-биатлонистов.

ЧТО  БУДЕТ  ПОСЛЕ 
По сообщению рИа-Новости, гу-

бернатор Краснодарского края 
александр Ткачёв рассказал, что уже 
сегодня судьба всех олимпийских 
объектов определена. 

Так, конькобежный центр в буду-
щем станет большой выставочной пло-
щадкой и будет вести коммерческую 
деятельность, а международный ме-
диацентр превратится в торговый ком-
плекс. По оценкам губернатора, после 
Олимпиады в гостиницах и домах быв-
шей Олимпийской Деревни будут жить 
около 100 тысяч человек.

Ранее чиновники Министерства 
спорта и эксперты посчитали возмож-
ным перепрофилировать в крытый 
велотрек Ледовый дворец спорта для 
фигурного катания и соревнований по 
шорт-треку «Айсберг». Малая ледовая 
арена для хоккея с шайбой впослед-
ствии станет Всероссийским образова-
тельным центром по хоккею.

ФЛАГ  ИЗ  РЕЖА  ПРИНёС 
РОССИИ  ДВА  «ЗОЛОТА»

Болельщик из режа Максим Вави-
лов отправился в Сочи вместе с дру-
зьями и прихватил с собой российский 
флаг с надписью «г. реж, Свердлов-
ская область». Похоже, появление на 
соревнованиях именно этого трико-
лора стало доброй приметой для на-
ших спортсменов. 

15 февраля, когда все мы радовались 
за нашу сборную, завоевавшую два «зо-
лота» и одно «серебро», город Реж стал 
известным на весь мир. То и дело в ка-
дры трансляции Олимпиады попадал 
флаг Максима Вавилова. 

Сначала триколор из уральского 
городка засветился на соревновани-
ях по шорт-треку. Виктор Ан, взявший 
«золото», свой круг почёта начал с «ре-
жевским» флагом в руках, а затем пере-
дал его другому российскому шорт-
трекисту – серебряному медалисту 
Владимиру Григорьеву. 

Спустя несколько часов российские 

телеканалы транслировали этот же 
флаг во время соревнований по скеле-
тону. И лучшим вновь стал наш спорт-
смен. Александр Третьяков принёс 
России четвёртое «золото». Получается, 
что Максим Вавилов с флагом, уже «за-
ряженным» олимпийской победой, ока-
зался в нужном месте и в нужный час. 
Вот такое интересное совпадение. 

 

ЗДРАВСТВУЙ, 
ПАРАЛИМПИЙСКИЙ  ОГОНЬ!

Спортивный праздник для милли-
ардов людей продолжится и после 
закрытия олимпиады. Город Сочи с 
7 по 16 марта будет принимать Пара-
лимпийские игры. 

Эстафета Паралимпийского огня 
«Сочи-2014» стартует в стране 26 фев-
раля, она пройдёт по всем восьми фе-
деральным округам Российской Фе-
дерации. Около 2 000 факелоносцев 
пронесут Огонь по 46 городам России, 
в числе которых и Екатеринбург.

Известно, что протяжённость марш-
рута Паралимпийского огня в Екатерин-
бурге составит 21 километр. По улицам 
города огонь пронесут 100 факело-
носцев, среди них известные ураль-
цы, внесшие вклад в развитие спорта, 
тренеры, спортсмены, общественные 
деятели, в том числе люди с ограни-
ченными возможностями здоровья. 
Одновременно с Екатеринбургом Па-
ралимпийский огонь встретят ещё в 
нескольких городах Урала: Ноябрьске, 
Тюмени и Ханты-Мансийске.

 

САЛДИНСКИЙ  ПРИВЕТ 
С  ПАРАЛИМПИАДЫ 

С воодушевлением ожидает отъ-
езда на Паралимпийские игры в ка-
честве волонтёра Яна Левандовская, 
специалист по нормативно-методи-
ческому обеспечению молодёжной 
организации ВСМПо. 

Для Яны это первый волонтёрский 
опыт. «Новатор» поинтересовался у неё, 
чем будут заниматься волонтёры на Па-
ралимпийских играх в Сочи.

– Вся сфера обслуживания, вся ор-
ганизация – это работа волонтёров. 
Конечно, есть профессионалы, кото-
рые работают по своей специальности, 
но их очень мало. Конкретно я еду на 
должность ассистента администрато-
ра, который занимается расписанием, 
передвижением и курированием ар-
тистов, принимающих участие в цере-
мониях открытия и закрытия Паралим-
пийских игр. В моём подчинении будет 
находиться команда из 20 человек. 

Для работы на Олимпиаде в Сочи 
отобрано 25 тысяч волонтёров. Попасть 
в волонтёры оказалось непросто. В те-
чение года Яна Левандовская прохо-
дила различные тесты, среди которых 
обязательный тест на знание англий-
ского языка. После среди отобранных 
кандидатов проводились обучающие 
онлайн-тренинги, ведь быть волонтё-
ром на Олимпиаде – исключительно от-
ветственная и почётная миссия.

Газета «Новатор» и её читатели будут 
с нетерпением ждать возвращения Яны 
домой и её рассказа об Олимпийском 
Сочи-2014. 

oblgazeta.ru
РИА-Новости sochi2014.com

вопрос недели

как  Вы  оцениВаете
наШих
олимПийцеВ?

Сергей ДьЯЧуК, мастер спорта 
по лыжному двоеборью (Нижний 
Тагил):

– Позорище! Я выскажусь относи-
тельно своего вида спорта – лыжного 
двоеборья – это прыжки с трамплина 
и лыжная гонка. 

Отбор на Олимпиаду проводился 
нечестно. Когда перед сочинским 
грандиозным мероприятием в Чай-
ковском Пермской области проходил 
Кубок мира, то из четырёх претен-
дентов основного состава сборной 
России выбрали для участия в Олим-
пиаде двух, которые похуже, а луч-
шие не поехали. Вот и получили, 45-е 
место. Дальше скажу... нет, это не для 
прессы.

Ирина СПИрИДоНоВа, воспита-
тель детского сада:

– Испытываю эмоции от восторга 
до дикого разочарования! Мне труд-
но судить о том, какие результаты 
ожидал наш Олимпийский комитет, 
я не постоянный болельщик, но счи-
таю, что в целом наши выступают 
достойно. 

Конечно, хотелось рыдать, когда 
наши падали на лыжных соревнова-
ниях. Ситуация с Плющенко очень 
расстроила, для меня он антигерой 
Олимпиады, но вот «золотой» чем-
пион по скелетону Александр Тре-
тьяков поднял мне настроение на 
несколько дней! Поразилась скоро-
сти, с которой скелетонист головой 
вперёд мчится по трассе! И было бы 
здорово оказаться сейчас в Сочи! 
Если уж мы у телевизоров кричим, то 
представляю, как бы мы громко бо-
лели на трибунах! 

Валентина КоЛПаКоВа, опера-
тор уЖКХ:

– Обидно за наших лыжников и би-
атлонистов. Надеялась, что на Олим-
пиаде они покажут лучшие резуль-
таты. «Серебро» в мужской лыжной 
эстафете и «серебро» Ольги Вилухи-
ной – это, конечно, хорошо, но у рос-
сийских спортсменов медалей в этих 
видах спорта должно быть больше, 
намного больше. В других дисципли-
нах, за которыми я тоже слежу и ак-
тивно болею, наши радуют. 

Эльвира СЕЛЕЗНёВа, дефекто-
скопист цеха № 23:

– Откровенно говоря, погодные 
условия города Сочи слишком тё-
плые для проведения зимних Игр. И 
конечно, я ожидала высоких резуль-
татов от мужской команды лыжников 
и биатлонистов. В итоге соревнова-
ния по мужскому спринту и биатло-
ну проходили очень жарко, но в то 
же время нервно. Лыжник Никита 
Крюков практически на старте гон-
ки столкнулся с Антоном Гафаровым, 
с трудом удержался на ногах, из-за 
чего потерял время и проиграл вы-
ход в полуфинал.

В биатлоне тоже очень досадная 
ситуация, российская звезда Антон 
Шипулин даже после промаха по-
следним выстрелом ехал явно на ме-
даль, но последний отрезок, перед 
которым Антон мог претендовать и 
на «серебро», отбросил его на чет-
вёртое место. Я очень расстроилась, 
нашим ребятам явно не везло.
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«Чайка»  
Чистит  
ПёрыШки 

Сотрудник цеха № 51 алек-
сей Новиков при помощи пульта 
управления отправляет робот-пы-
лесос по дну бассейна спортком-
плекса «Чайка». Чтобы провести 
генеральную уборку, теперь со-
всем необязательно производить 
полный слив воды или призывать 
на помощь водолазов. 

С начала 2014 года на страже здо-
ровья посетителей бассейна стоит ро-
бот-чистильщик Dolphin. Как заметил 
директор спорткомплекса «Чайка» 
Алексей Григорьев, это клининговое 
оборудование делает уход за чашей 
бассейна лёгким, позволяет прово-
дить очистку ежедневно. 

Подводные пылесосы Dolphin 
принесли популярность всемирно 
известной компании Maytronics (Из-
раиль), специализирующейся на раз-
работках экологически безопасного 
оборудования для бассейнов. 

Подводный пылесос не только ве-
дёт интенсивную очистку дна, обо-
рудование способно очищать углы 
и стены до уровня ватерлинии, уби-
рать грязь с межплиточных швов. 
Иными словами, Dolphin ходит по 
дну, интенсивно крутится на особо 
проблемных участках, забирается 
по стене. Но и это ещё не всё. Встро-
енные фильтры позволяют перего-
нять до 35 кубических метров воды 
за час. Вода очищается от примесей 
и бактерий. 

Dolphin работает в двух режимах 
– автоматическом и ручном. В автома-
тическом режиме полный цикл очист-
ки бассейна занимает около 6 часов, 
при этом робот передвигается со 
скоростью 900 метров в час. Чтобы 
кабель не зацепился за дорожки бас-
сейна, их снимают. В ручном режиме 
роль человека в процессе очистки 
также сводится к минимуму – освоить 
пульт управления.

Думается, что простота в управ-
лении и высокие характеристики 
робота-чистильщика сделают его 
использование долговечным. Вода 
в бассейне всегда будет кристально 
чистой, а «Чайка» сможет чистить пё-
рышки каждый день.

ольга ШаПКИНа

Профсоюз  ВСМПО  на  первом  месте
В субботу, 15 февраля, в спорткомплексе «Чайка» и легкоатлетическом 

манеже «Сигнал» прошли соревнования по настольному теннису и мини-
футболу в рамках спартакиады областного комитета профсоюза  трудя-
щихся предприятий авиационной промышленности Свердловской обла-
сти. 

В них приняли участие команды профсоюзов Корпорации ВСМПО-АВИСМА, 
машиностроительного завода имени Калинина, Каменск-Уральского литейного 
завода, научно-производственного предприятия «Старт». 

Команда профсоюза ВСМПО в настольном теннисе заняла почётное первое 
место. А вот в мини-футболе по сумме очков и разнице забитых мячей наши 
оказались только третьими. 

В отличие от российской сбор-
ной, которая в этот же день в олим-
пийском Сочи одержала победу над 
командой из Словакии только по 
результатам буллитов, юные «тита-
новцы» стали областными чемпио-
нами, забив свои шайбы в основное 
время матча. Две салдинские хок-
кейные команды друг за другом вы-
ходили в минувшие выходные на ис-
кусственный лёд стадиона «Старт», 
и друг за другом уходили со льда с 
золотыми кубками. 

Уже в первом периоде маленькие 
хоккеисты (2003-2004 годов рождения) 
под руководством Владимира Климо-
ва ушли в отрыв от противника на три 
шайбы. И за всю игру спортсменам из 
города Арамиль, также претендующим 
на «золото» чемпионата, так и не уда-
лось не только сократить разрыв, но и 
забить в ворота «Титана» хотя бы одну 
шайбу. «Золото» салдинским хоккеи-
стам досталось «всухую». Счёт матча 6:0. 

Безусловные лидеры в салдинской 

команде, забившие в ворота против-
ника по две шайбы – Дмитрий Мелко-
муков (№ 16) и Артём Полятыкин (№ 8). 
По одному голу в казну «Титана» забили 
Иван Дементьев (№ 11) и Всеволод Хо-
рохонов (№ 77).

В следующей игре, решающей судь-
бу команды, в которой играют юноши 
1999-2000 годов рождения, хватило 
всего: и страстей, и травм, и напряжён-
ных игровых моментов.

Противник «Титана» – «Хризотил» из 
города Асбест, сориентировавшись бы-
стрее своего соперника, на 21 секунде 
открыл счёт матча. И продолжал свою 
атаку на протяжении всего первого пе-
риода. Вратарь «Титана» Максим Ледер 
мужественно отразил остальные шай-
бы, не дав увеличить счёт.

Павел Мошков, капитан команды 
«Титан», на 15 секунде второго перио-
да сравнял счёт, продемонстрировав 
противнику владение мгновенной так-
тикой нападения. Последовав его при-
меру, Никита Чекмарёв, игрок под № 47, 

не только забил очередную шайбу, но 
и стал активным участником комбина-
ций, завершившихся двумя голами. С 
его передачи Илья Борисов (№ 5) дал 
отличный пас Никите Распопову. Удар 
Распопова по воротам «Хризотила» 
сменил счёт игры на 3:1 в пользу «Ти-
тана». Когда болельщики ликовали, и, 
казалось, гостям из Асбеста нас не до-
гнать, «титановцы» расслабились и про-
пустили шайбу. 

Счёт с отрывом в одно очко заставил 
тренера «Титана» Кирилла Долбило-
ва за две минуты до окончания матча 
взять тридцатисекундный перерыв, во 
время которого тренер дал установку 
команде играть в оборонительной так-
тике и не пускать соперника на свою 
территорию. В результате, со счётом 
4:2 победил «Титан». И по хоккейной 
традиции, шлемы и клюшки салдинских 
игроков были брошены на лёд «Старта», 
пока сами хоккеисты купа-
лись в овациях болельщиков 
и поздравляли друг друга. 

«Титан»  –  сила,  «Титан»  –  the  Best, 
он  сокрушил  арамиль  и  асбест

Трибуны  на  этих  матчах  не  замолкали,  удивляя  поэтическими  кричалками

32



32 21 февраля 2014 года Новатор № 8

Новатор
У Ч р е д И Т е л Ь: 

оао «Корпорация вСМПо-авИСМа»

газета зарегистрирована 
в Управлении федеральной службы

 по надзору в сфере связи 
и массовых коммуникаций 
по Свердловской области.

рег. ПИ № ТУ 66-00209
от 02.04.2009

ПодПИСной ИндеКС 53900 адрес редакции и издателя:
 в. Салда, ул. Парковая, 12,

 дом книги, 3-й этаж
Телефоны:

6-00-87, 6-25-23, 6-25-85
е-mail: redaktor@vsmpo.ru

цена свободная

главный редактор: лариса а. КараСёва
выпускающий редактор: ольга ПрИйМаКова

ответственный секретарь: 
александр МаСлов

Корректура: елена фИлаТова
дизайн: наталья ШУМИлова, Ирина ЗаБара, 

елена наЗарЫЧева

Перепечатка материалов, опубликованных в газете 
«новатор», только с разрешения редакции

ТИПографИя

ооо «ПолИграфКоМБИнаТ»
Свердловская область, 

г. реж, ул. о.Кошевого, 16
Тираж 5000 экз. Заказ № 978

Подписано в печать:
по графику – 20 февраля, 17.00
фактически – 20 февраля, 10.20

на спортивной орбите

«титан»  –  сила,  «титан»  –  the  Best, 
он  сокрушил  арамиль  и  асбест

Не меньше болель-
щиков, родителей и 

тренера переживала за юных 
хоккеистов медицинский ра-
ботник Татьяна Пичугина. Во 
время этой игры ей приходи-
лось оказывать первую по-
мощь юношам, получившим 
ушибы и ссадины:

– Аэрозоль, замораживаю-
щий спрей, который оказы-
вает обезболивающее дей-
ствие, я сегодня не выпускала 
из рук. Эта игра была настоль-
ко агрессивна, что пришлось 
даже вызвать скорую помощь.

«Скорая» прибыла к ста-
диону «Старт» для оказания 
специализированной помощи 
одному из линейных судей. 
Сергей Погромских в результа-
те сильнейшего удара получил 
серьёзную травму в скуловой 
области лица. 

И судья – не единственный, 
кто покинул матч в результате 
травмы. Второй пострадав-
ший – Максим Шугуров, игрок 
команды «Титан» под № 11. По-
вредив руку, он не смог вме-
сте с остальными продолжать 
борьбу за «золото» первенства. 
Но разделить вкус победы и 
водрузить на шею золотую 
медаль Максим смог на цере-
монии награждения, выйдя на 
лёд вместе с командой. 

Героев спорта на церемонии 
награждения публика привет-
ствовала стоя. Аплодисменты 
не смолкали ни на секунду, 
пока капитан команды Павел 
Машков получал главный тро-
фей чемпионата – кубок по-
бедителя, который он под 
громогласное «Ура!» передал 
тренеру Кириллу Долбилову, 
скромно наблюдавшему за сво-
ими героями с трибуны. Там же, 
на трибунах, салдинских хок-
кеистов тоже ждал сюрприз. 
Родители доблестных «тита-
новцев», являясь не просто по-
стоянными зрителями, но и са-
мыми рьяными болельщиками, 
подготовили для победителей 
файер-шоу: в руках каждого из 
зрителей зажёгся бенгальский 
огонёк в честь всех игроков-
чемпионов. А юные хоккеисты, 
получив Кубок чемпионов об-
ласти, устремились к телевизи-
онным экранам, чтобы увидеть 
игру своих кумиров в Сочи-
2014 – олимпийской сборной 
России, в которой, возможно, 
когда-нибудь окажется и кто-то 
из «титановцев».
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Чемпионы Свердловской области по хоккею с шайбой.
Команда «Титан» 1999-2000 годов рождения. Тренер Кирилл Долбилов

Чемпионы Свердловской области по хоккею с шайбой.
Команда «Титан» 2003-2004 годов рождения. Тренер Владимир Климов


